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Большие планы на будущий 
год у протоиерея Фёдора 
Конюхова и матушки Ирины

Как стало известно, 
ближайшей весной 
экспедиция из че-

тырёх человек, в составе 
которой будет и знамени-
тый путешественник Фё-
дор Конюхов, отправится 
на снегоходах в уникаль-
ный поход к Северно-
му полюсу. А уже осе-
нью 2018 года на другом 
конце планеты предсто-
ит морское путешествие 
вокруг Антарктиды, кото-
рое Конюхов намерен со-
вершить в одиночку. 

Главной подготовкой 
к таким испытаниям он 
называет пост и молит-
ву. Ведь в первую оче-
редь отец Фёдор — свя-
щенник, строитель хра-
мов. И уже много лет ря-
дом с ним верная жена 
— матушка Ирина, ко-
торая разделяет его 
жизнь, планы, веру. О 
ней известно меньше, а 
ведь она — профессор, 
доктор наук, автор мно-
гих книг.

стр. 10На этом снимке 1999 года из семейного архива Фёдор и Ирина в своём счастливом 
путешествии, которое продолжается до сих пор
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С
реди докумен-
тов, приня-
тых на недав-
нем Архиерей-
ском Соборе, 
самый большой 

интерес вызывает тот, ко-
торый называется «О кано-
нических аспектах церков-
ного брака», ведь в вопро-
сах, связанных с соверше-
нием Таинства Венчания, 
оставалось много неясно-
го. А некоторые церковные 
правила на этот счёт были 
установлены очень давно, 
совсем в других реалиях. 
И вот в этой сфере церков-
ной жизни сейчас наведён 
порядок.

Сначала в ЗАГС, 
потом под венец

Установлено, что венчание 
совершается после государ-
ственной регистрации брака. 
Исключения могут быть сде-
ланы для тех, например, кто 
тяжело болен, или для тех, кто 
отправляется в срочную ко-
мандировку, связанную с ри-
ском для жизни, то есть когда 
времени в земной жизни мо-
жет просто не хватить.

Но никакие обстоятельства 
не могут позволить венчаться 
тем, кто отрицает христиан-
ские истины. Не разрешается 
венчать и лиц одного пола, а 
также допускать к венцу тех, 
кто сменил свой пол. Запре-
щены церковные браки меж-
ду кровными родственника-
ми по прямой линии. Что же 
касается менее близкого род-
ства, то тут тоже много огра-
ничений, но при этом воз-
можны некоторые исключе-

ния с благословения епар-
хиального архиерея. Нельзя 
венчаться приёмным роди-
телям с приёмными детьми, 
так же как и с усыновлённы-
ми и удочерёнными. 

Ограничения касаются и 
духовного родства. Не мо-
гут вступить в церковный 
брак крёстный и крестница, 
крёстная и крестник, а также 
крёстные с родителями сво-
их крёстных детей. Ну а бра-
ки между крёстными роди-

телями возможны только по 
благословению епархиаль-
ного начальства.

Всё, что до 
крещения, не в счёт

Наконец, Церковь отказы-
вает в венчании тем, кто уже 
состоял в трёх браках. При 
этом есть очень важные де-
тали. Учитываются не только 
венчанные браки, но и те, ко-

торые заключались в  ЗАГСе, 
хотя и не подтверждались 
церковным венчанием. И 
ещё одна существенная под-
робность при подсчёте ко-
личества браков: считаются 
только те, в которых желаю-
щий венчаться состоял по-
сле того, как принял креще-
ние. Всё, что было до креще-
ния, не в счёт.

Есть в новом документе и 
прямой ответ на довольно 
распространённый и для мно-
гих болезненный вопрос. Бы-
вали случаи, когда священник 
отказывался допускать к при-
частию человека, который со-
стоит в браке без венчания, и 
объяснял, что такой брак — 
это не более чем сожитель-
ство, блуд. Так вот в документе 
говорится «о недопустимости 
практики лишения причастия 
лиц, живущих в невенчанном 
браке, и отождествления тако-
вого брака с блудом».

У виновного 
тоже есть шанс

Ещё более популярен воп-
рос о расторжении брака, 
или, говоря официально, «о 
признании церковного бра-
ка утратившим канониче-

скую силу». В документе под-
робно перечислены все до-
пустимые причины, по ко-
торым это может случиться. 
Прежде всего это «отпадение 
одного из супругов от право-
славия». Серьёзными причи-
нами признаются и прелюбо-
деяние одного из супругов, и 
противоестественные поро-
ки кого-то из них, и некото-
рые медицинские проблемы. 
А вот хронический алкого-
лизм и наркомания становят-
ся основаниями для прекра-
щения брака при отказе от 
лечения и исправления об-
раза жизни. Веским доводом 
считается и аборт, который 
совершает жена при несогла-
сии мужа, и принуждение му-
жем жены к аборту.

Есть и некоторые другие 
причины, которые позволя-
ют архиерею выдать свиде-
тельство о признании брака 
утратившим каноническую 
силу и о возможности второ-
го или третьего венчания для 
невиновной стороны. А у ви-
новника такая возможность 
тоже может быть, но только 
после принесения покаяния 
и исполнения епитимьи.

Валерий ИВАНОВ

Венчание 
совершается 
после 
регистрации

Прихожане Покровско-
го храма в Бутырской тюрь-
ме готовятся к предстоящим 
праздникам. Главный, конеч-
но, Рождество Христово. В 
этот день настоятель прото-
иерей Константин Кобелев 
отслужит литургию, а потом 
пройдёт по всем камерам и 
раздаст заключённым подар-
ки: тёплые носки, тетради для 
писем, авторучки, шоколад-
ки. Такие наборы получат все 
узники, независимо от веро-
исповедания. 

Подарки купят на средства, 
которые соберут в столичных 
храмах во время благотвори-
тельной акции «День состра-
дания ко всем во узах и тем-
ницах находящимся». Акция 
состоится в день святителя 
Николая 19 декабря. 

А на Крещение, 19 января 
будущего года, в Бутырской 
тюрьме освятят воду, и все 
желающие — и заключён-
ные, и сотрудники админи-
страции — смогут окунуть-
ся в своеобразную про-
рубь. Во дворе тюремного 
храма уже устроили купель 
и, если погода не побалует 
морозами, в неё добавят 
лёд, чтобы вода была более 
бодрящей. 

— Погружение в прорубь у 
нас пройдёт впервые. Хоро-
шо, если оно станет доброй 
традицией, — говорит отец 
Константин.

Не будут забыты и дети за-
ключённых: многих малышей 
пригласят на ёлку в храм Хри-
ста Спасителя.

Анна Кулешова

В Бутырской тюрьме 
устроили купель

Дети из воскресной шко-
лы «Княжичи» при москов-
ском храме Андрея Бого-
любского на Волжском буль-
варе подписали именные 
кирпичи для строящегося 
каменного храма. 

— Наши прихожане зани-
мались этим прошлым ле-
том, когда школьники были 
на каникулах, — поясняет на-
стоятель иерей Кирилл Кра-
ев. — А осенью выяснилось, 
что мало кто из детей прини-
мал в этом участие. Поэтому 
мы решили дать им возмож-
ность написать на кирпи-

чах свои имена. Заодно они 
смогли помочь перенести 
имена других жертвователей.

В итоге ребята ощутили 
свою причастность к стро-
ительству, им было важно, 
что кирпичики с их имена-
ми будут заложены в алтар-
ную стену. 

Подписывать кирпи-
чи можно будет до тех пор, 
пока возводятся стены, до 
марта 2018 года. Собранные 
средства направят на закуп-
ку церковной утвари для 
строящегося храма.

Татьяна ЩЕРБАКОВА

Дети подписали именные кирпичи

Архиерейский Собор навёл порядок 
в церковных браках Теперь стало ясно, кому, с кем 

и сколько раз можно венчаться

В небольшой церкви Сергия Радо-
нежского в московском районе Го-
льяново 23 декабря встречают об-
раз-портрет Серафима Саровского. В 
храме он будет доступен для почита-
ния в течение месяца.

Двойное название имеет свою исто-
рию. Это портрет игумена Серафима, 
написанный примерно спустя 5-10 лет 
после его смерти (датировка установ-
лена научным путём). Имя художни-
ка не известно, но его нынешние вла-
дельцы — союз реставраторов из Ниж-
него Новгорода — доказали, что автор 
порт рета лично знал Серафима Саров-
ского и, судя по всему, был одним из ду-
ховных чад старца. Изображение стар-
ца лишено привычного для икон сия-
ющего нимба, нет на нём и надписей 

на старославянском. Однако вот уже 
несколько десятилетий православные 
этот портрет почитают, молятся перед 
ним и, обращаясь через него к препо-

добному Серафиму, получают то, о чём 
просят. 

— Мне лично известно о двух обра-
зах-портретах Серафима Саровского, 
— говорит настоятель гольяновско-
го храма священник Пётр Иванов. — 
Один почитают в нью-йоркском жен-
ском монастыре Новое Дивеево, рас-
положенном на Манхэттене. Второй 
— как раз тот, который прибудет к нам 
из Нижнего Новгорода. Он давно уже 
является святыней нескольких крест-
ных ходов в Нижегородской области. 
Всё остальное время путешествует по 
России, переезжая из храма в храм.

Алексей НИКИТИН
Адрес храма: улица Красноярская, 

напротив дома 11,
hramsergiya.moseparh.ru

В Москву прибывает необычная икона Серафима Саровского
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                               О ЧЁМ ГОВОРИЛИ

Когда был крещён 
Дмитрий Хворостовский
П

осле недавней 
кончины зна-
менитого певца 
Дмитрия Хво-

ростовского появилось 
множество публикаций 
о его жизни и творчестве. 
Открылись и некоторые 
страницы, связанные с 
духовными поисками ар-
тиста, о чём при жизни 
его мало было известно. 

Близкий друг Хворо-
стовского, адвокат и 
телеведущий Павел 
Астахов, в беседе с теле-
каналом «Царьград» рас-
сказал: 

— У него был очень 
сложный путь к Богу: он 
крестился в 30 с лишним 
лет. Сам к этому пришёл. 
Но до конца его мятеж-
ные сердце и душа по-
стоянно спорили по это-
му вопросу. Тем не менее 
я считаю, что человек, ко-
торый записал лучший, 

не побоюсь этого слова, 
сборник богослужебных 
песен, получил награду 
от Патриарха — орден 
Сергия Радонежского, — 
не может не быть близок 
к Богу. И мы верим в то, 
что Дмитрия ждёт Цар-
ствие Небесное, Господь 
его утешит и утешит всех 
нас.

А в интервью «Комсо-
мольской правде» отец 
Дмитрия Хворостов-
ского, Александр Сте-
панович, говорил: 

— Мысль окреститься 
пришла к нему, когда он 
летел на гастроли и само-
лёт чуть не разбился. На-
чал резко терять высо-
ту. Тогда он впервые стал 
молиться. Самолёт совер-
шил экстренную посадку, 
все выжили. После этого 
Дима решил окрестить-
ся. Считал, что Бог его вы-
ручил.

Широкий резонанс получи-
ла история, случившаяся с вла-
делицей екатеринбургского 
рекламного агентства Ольгой 
Вековшининой. Об этом рас-
сказал новостной сайт E1.ru 
Екатеринбург онлайн. 

Суть в том, что некоторое 
время назад Ольга решила 
размещать на своих уличных 
стендах цитаты из Евангелия. 
Однако местные антимоно-
польщики сочли, что Семей-
ному кодексу РФ противоре-

чат слова Христа из Еванге-
лия от Марка: «Кто разведётся 
с женою своею и женится на 
другой, тот прелюбодействует 
от неё; и если жена разведёт-
ся с мужем своим и выйдет за 
другого, прелюбодействует». 

Как говорится в решении 
УФАС: «Статья 1 Семейного 
кодекса гарантирует свобо-
ду и добровольность брач-
ного союза мужчины и жен-
щины, а значит, и свободу 
его расторжения с достаточ-

ной защитой прав супругов и 
их детей. Таким образом, ана-
лиз размещённой на реклам-
ной конструкции информа-
ции не позволяет сделать вы-
вод о том, что она направлена 
на построение добровольных 
семейных отношений и укре-
пление семьи…»

Теперь Ольга Вековшинина 
должна будет уплатить штраф 
от 4 до 20 тыс. рублей. Но она 
намерена отстаивать свою 
правоту в арбитражном суде.

— На заседании Антимо-
нопольного комитета я объ-
ясняла, что этот текст не ука-
зующего характера, а просве-
тительского, — рассказала 
E1.ru Ольга Вековшинина. — 
Но всё-таки решили, что я на-
рушаю закон о рекламе и мне 
необходимо выписать штраф. 
Слово Божие всё равно нужно 
нести людям. Все любят рассу-
ждать о православии и вере, а 
элементарного не знают.

За евангельские строки 
в Екатеринбурге штрафуют

Большое внимание при-
влекла публикация на круп-
нейшем в Америке христи-
анском сайте christianpost, 
которая содержит открове-
ния директора обсервато-
рии Ватикана Гая Консол-
маньо. Он утверждает, что 
многие его коллеги-учёные 
лишь по деловым соображе-
ниям называют себя атеиста-
ми, но при этом тайно веруют 
и ходят в храмы. 

— Они думают, что ате-
изм укрепляет доверие к 
ним, хотя на самом деле это 
и не так, — говорит главный 
астроном Ватикана, — и вся-
чески открещиваются от 
принадлежности к тем девя-
ти десятым населения мира, 
которые не относятся к ате-
истам. Мне кажется, что они 
оказали бы огромную услу-
гу науке и религии, если бы 
публично признали в своих 
приходах, что являются учё-
ными. Людям полезно узнать, 
что вера не помеха учёным 
занятиям.

Высказался Консолманьо и 
о жизни на других планетах в 
контексте христианского ве-
роучения:

— Насколько я понимаю, 
противоречия с верой в этом 
нет. Люди на протяжении 
всей своей истории верили, 
что они не одиноки во Все-
ленной. Христианские Еван-
гелия говорят нам о суще-
ствовании ангелов, бестелес-
ных созданий Божиих. Какая 
научная фантастика может 
превзойти это откровение?

Главный астроном Ватикана 
рассказал о тайной вере 
в Бога многих учёных

Множество откликов и разно-
образных комментариев появилось 
в Интернете в связи с важным собы-
тием в семейной жизни известного 
писателя Захара Прилепина. В по-
следнее время он постоянно на виду. 
После громких литературных успе-
хов он удивил многих тем, что отпра-
вился в Донецк, где возглавил боевой 
отряд ополченцев. 

И вот в такой необычной обстанов-
ке супруги Прилепины после двадца-
тилетней совместной жизни приняли 
решение скрепить свой союз церков-
ным браком. Об этом венчании было 
рассказано на сайте «Русская весна». 

— Это путь длиною в целую жизнь, 
— сообщила перед таинством Мария 
Прилепина. — Донбасс помог. Ка кое-
то время мы вели уже разговоры об 

этом. Такое предложение не раз делал 
Захар. Но я почему-то всё время его 
отклоняла, считала, что мы не готовы. 
И мне потом батюшка сказал, что так 
нельзя. Раз человек предлагает, он от-
даёт отчёт в своих словах. А когда мы 
сюда приехали, Захар в очередной 
раз сделал это предложение, и я уже 
поняла, что мы наконец в эту точку 
прибыли. Вот здесь мы её и достигли.

Захар Прилепин обвенчался с женой 
в горячей точке

Жаркие споры разгора-
ются в последнее время во-
круг участия сборной Рос-
сии в предстоящих Олим-
пийских играх в Южной 
Корее. Своё слово сказал и 
духовник олимпийской 
сборной прото иерей 
Анатолий Алексеев, на-
стоятель храма Димитрия 
Донского в Северном Бу-
 тове, в интервью порталу 
«Православие и мир».

— От Святейшего Патри-
арха Московского и всея 
Руси Кирилла я имею бла-
гословение духовно окорм-
лять спортсменов олимпий-
ской сборной России, — со-
общил отец Анатолий. — В 
эти дни я общаюсь с разны-
ми спортсменами, с руково-
дителями сборной и с теми 
людьми, кто занимается ор-
ганизацией подготовки вы-
езда команды в Корею. Все 
они волнуются, пережива-

ют и нуждаются в духовной 
и моральной поддержке.

Священник рассказал, что 
многие из них в последние 
дни приезжали к нему на ис-
поведь и причастие. 

— Вот и сегодня жду одну 
очень известную спорт-
сменку в гости в наш храм, — 
сказал протоиерей. — Очень 

прошу всех сугубо помо-
литься о нашем Отечестве и 
о российских спортсменах. 
Прошу поддержать этих му-
жественных людей в их не-
лёгких испытаниях, помочь 
им достойно преодолеть 
трудности — независимо от 
исхода этой сложной ситуа-
ции.

Духовник олимпийцев просит 
молитв о спортсменах
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Каждый 
делает выбор

— Надо ли вообще церков-
ным людям как-то отмечать 
Новый год?

— Это личное дело каждого. 
Но, несмотря на то что Новый 
год — праздник нерелигиоз-
ный, в церковной среде уже 
очень давно стало традици-
ей отмечать его как минимум 
молебном на новолетие или 
даже совершать ночное бо-
гослужение, что происходит 
в ряде храмов и монастырей. 

Когда я учился в духовной 
семинарии, нам на Новый год 
давали стакан шампанского 
и красную рыбу. Само собой, 
пост не нарушался, но некое 
послабление существовало, 
и, думаю, оно вполне умест-
но, учитывая, что со 2-го чис-
ла начинаются предпраздне-
ство и строгий пост. 

Мне приходилось общать-
ся с людьми из традицион-
ных церковных семей ещё 
советского времени, которые 
этот праздник в православ-
ных рамках всегда отмеча-
ли. Его резкое неприятие на-
ступило в 1990-х годах, когда 
в Церковь пришло большое 
количество неофитов, кото-
рые начали многое отрицать 
из своей прошлой жизни. 

Сегодня каждый из нас в си-
лах сделать собственный вы-
бор: можно никак не отме-
чать Новый год; можно схо-

дить в храм на молебен, на 
ночную службу; можно поси-
деть дома с семьёй, с детьми; 
можно даже, если это не меша-
ет соседям, запустить петарды. 

— Что подразумевается, 
когда говорят о воцерковле-
нии Нового года?

— Новый год — это народ-
ный праздник, который был 
принят Церковью с миссио-
нерскими целями. Мне кажет-
ся, не следует ему слишком 
противиться. Уж раз он суще-
ствует, правильный путь — 
это его воцерковление. Нуж-
но сделать Новый год празд-
ником семейным, ни в коем 
случае не поводом для раз-
гула и пьянства, потому что 

в таком виде он будет приоб-
ретать языческие черты. Не-
обходимо его сопровождать 
молебном и богослужени-
ем. К тому же 1 января память 
святого мученика Вонифатия, 
которому как раз молятся о 
преодолении в себе нечистых 
страстей и страсти пьянства.

Главное правило — 
любовь

— Если в семье есть 
не только верующие, как 
вести себя православному, 
чтобы не обидеть домочад-
цев и не отступить от цер-
ковных правил?

— Основное церковное 
правило — это любовь. Если 

празднование Нового года 
не выходит за рамки обыч-
ного человеческого веселья, 
то не нужно никак отделяться 
от своей семьи. Не надо запи-
раться в своей комнате и чи-
тать акафист, не надо демон-
стративно уходить на службу 
этой ночью. У нас и так много 
разъединений в семьях, в том 
числе и по причине воцер-
ковленности одних и нево-
церковленности других. По-
этому здесь лучше пойти по 
пути любви — это будет са-
мый правильный путь. Мож-
но даже съесть то непостное, 
что приготовила мама или 
бабушка, а не воображать из 
себя строгого постника.

— А если вас пригласили 
в гости друзья, которые 
не постятся?

— Всё-таки с друзьями у 
нас иной тип общения, неже-
ли внутри семьи. Здесь как раз 
уместно проявить принципи-

альность. Друзья ведь уважа-
ют друг друга. Так почему же 
иногда православные стесня-
ются проявить свой жизнен-
ный уклад, боясь, что это бу-
дет как-то не так воспринято?

— Как быть, если не очень 
воцерковленные члены 
семьи хотят весело попуте-
шествовать в первые дни 
января, ведь это самые стро-
гие дни Рождественского 
поста? 

— Надо иметь максималь-
ное снисхождение к домо-
чадцам, быть со своей семьёй 
во всём, кроме явного греха. 
Конечно, я надеюсь, что се-
мья не будет соблазнять нас 
на грех. По моему мнению, 
человек может поступить-
ся строгостью личной жиз-
ни ради семьи. В конце кон-
цов ничего плохого в пу-
тешествиях нет. Даже если 
ты ослабишь пост ради се-
мейного единства, ты при-
несёшь большую духовную 
пользу. Когда не слишком 
воцерковленные люди будут 
видеть рядом с собой любя-
щего, внимательного хри-
стианина, который делит с 
ними свою душу, своё время, 
они быстрее придут ко Хри-
сту. Человек не должен себя 
изолировать от домашних 
и всячески показывать, что 
его родные — нечестивцы, а 
у него своя дорога. Нет, семья 
налагает совсем другие обя-
зательства. Недаром же апо-
стол Павел констатирует 
этот факт, говоря, что жена-
тый заботится о земном, как 
угодить жене. Раз ты выбрал 
не монашество или девство в 
миру, то не надо изображать 
ту жизнь, которую по опреде-
лению ты не можешь вести.

Чем бездомные 
похожи на Христа

— Что пожелаете читате-
лям в преддверии Рожде-
ства?

— Очень бы хотелось, что-
бы люди не просто приходи-
ли на праздничное богослу-
жение, а посвятили эти дни 
изучению богословия празд-
ника. Мы радуемся: «Христос 
раждается, славите!» А что это 
значит для нас, для нашего 
спасения, для человеческой 
истории в целом? Я советую 
как можно глубже погрузить-
ся в праздник, пережить его во 
всей полноте: прочитать еван-
гельские чтения, относящиеся 
к Рождеству, толкования Свя-
тых Отцов, проповеди извест-
ных проповедников, посвя-
щённые великому событию.  

И самое главное — чем следу-
ет украсить праздник. Вы пом-
ните, что Христу не хватило 
места в гостинице, пришлось 
Пресвятой Богородице рожать 
Богомладенца в пещере, в хле-
ву. Поэтому, особенно в празд-
ничную ночь, надо вспомнить 
о бедных, обездоленных, у 
кого нет дома, кто остаётся на 
улице, на холоде, и обязатель-
но что-то сделать для них. Если 
вы знаете, где они собираются, 
отнесите им праздничную еду, 
тёплую одежду. Рядом с нами 
есть люди, которые пережива-
ют ситуацию, которую пере-
жил Христос: они остались без 
дома. Никогда нельзя забывать 
об этой стороне человеческой 
жизни. Надо постараться сде-
лать так, чтобы свет праздника 
проник и туда. Само евангель-
ское повествование неразрыв-
но связано с милосердием.

Марина Морозова

ТЕМА                                                 

Совместимы ли светский 
и церковный праздники?
Как выдержать пост, встретить Новый год и сохранить лад в семье

В семинарии на Новый год нам 
давали стакан шампанского 
и красную рыбу

Нашим читателям 
отвечает протоиерей 
Андрей Рахновский, 
настоятель 
московского храма 
Ризоположения 
в Леонове
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Е
го звон сопрово-
ждал инаугурацию 
Президента РФ, ин-
тронизацию Патри-
арха, визит короле-

вы Великобритании… Зво-
нарь Московского Кремля 
и храма Христа Спасителя 
Константин Мишуровский 
нашёл своё призвание поч-
ти 30 лет назад, после пере-
стройки. Ему довелось воз-
рождать звонарское дело 
в столице, во многих горо-
дах России и за рубежом. 
Мы расспросили его о секре-
тах профессионального ма-
стерства.

Что случилось 
на Светлой седмице

Косте было 11 лет, ког-
да мама подарила ему грам-
пластинку с записью ростов-
ских звонов. Он заслушал её 
до дыр. 

— Считаю себя счастливым 
человеком, потому что задол-
го до того, как прикоснуться 
к первому колоколу, я уже по-
нимал, какой звук должен из-
влекать, — говорит Констан-
тин Александрович. 

В 15 лет он — мальчик из 
обычной советской интелли-
гентной семьи — сам стал хо-
дить в храм Покрова Пресвя-
той Богородицы в Медведко-
ве. А через год поехал на экс-
курсию в Данилов монастырь, 
поднялся на звонницу и по-
нял, к чему по-настоящему 
тянется душа. 

Поначалу был «подзвон-
ком», то есть помощником 
звонаря: дёргал за верёвку, на-
жимал на педаль. Но на Пас-
хальной неделе остался один 
на колокольне и решился. По-
лучилось так, как мечтал. Спу-
скался с колокольни уже са-
мостоятельный звонарь.  

По его словам, и сегодня 
каждый, кто хочет овладеть 
этим ремеслом, должен прой-
ти примерно тот же путь:

— Надо искать хорошо 
оборудованную колоколь-

ню и наставника — звонаря 
со стажем не меньше 10 лет. 
Только тогда можно что-то 
получить, иначе это не обу-
чение, а курсы «нарисуй кар-
тину за несколько дней». 

Звон нельзя описать 
в нотах

Учителем Мишуровского 
стал Игорь Коновалов, ныне 
старший звонарь Москов-
ского Кремля. Под его руко-
водством Константин восста-
навливал порядок звонов ко-
локолов Кремля, молчавших с 
1918 года, а в середине 1990-х 
оборудовал звонницу строя-
щегося храма Христа Спаси-
теля. С тех пор многие стали 
обращаться к нему как к экс-
перту.

— Я работал консультантом 
всего процесса — от и до, — 
вспоминает он. — То есть ку-
рировал проектирование ко-
локолов, их изготовление на 
заводе, устройство яруса зво-
на, настройку системы управ-
ления, обучение звонарей.

У него на счету множество 
звучащих колоколен во всех 
округах Москвы, в городах 
Сибири и Центральной Рос-
сии.

— Особенно запомнилась 
работа в Ангарске. Город в 
сейсмоопасной зоне, и ко-
локольня кафедрального со-
бора представляет собой 
сплошную бетонную короб-
ку. И вот внутри неё предсто-
яло сделать красивый звон. 
Когда это удалось, впечатле-
ние было потрясающее.

Музыкальное образование 
для звонаря не обязательно, 
но желательно. Знание нот 
вторично, главное — чувство 
ритма.

— Это синтетическое ис-
кусство, напоминающее та-
нец: сначала движение, по-
том удар. Надо заставить ко-
локол «дышать». Один удар 
сильнее, второй слабее, тре-
тьим догнать первый… Это не-
возможно выразить в нотах. 

Есть определённый темп, оп-
тимальный для колокола. Вы-
дал волну, а за ней — следую-
щую. Виндсёрфинг, катание: 
поймал поворот, поймал вто-
рой! — с увлечением расска-
зывает Константин Алексан-
дрович.

Благовест вместо 
«Звёздных войн»

Отдельная строка в его 
биографии — зарубежные 
храмы. Вместе с Игорем Ко-
новаловым он наладил коло-
кольный звон в новой право-
славной церкви Святой Екате-
рины в Риме, рядом с русским 
посольством.

— В отличие от трёхголо-
сия католических звонниц 
у нас там восемь колоколов. 
Сначала местные горожа-
не, обитатели вилл на хол-
мах, жаловались, что не мо-
гут днём лечь и поспать, бо-
ясь быть внезапно разбужен-
ными. Но после того, как мы 
показали им расписание бо-
гослужений, они успокои-
лись и подобрели.

А перед Италией была ко-
мандировка в Гарвард, в 2008 
году. Тогда завершился зна-
менитый проект возвраще-
ния колоколов Даниловского 
монастыря из США в Россию, 
и их место на башне обще-
жития «Лоуэлл Хаус» заняли 
копии, отлитые в Воронеже. 

Помогал их устанавливать и 
обучал звонить Константин 
Мишуровский. Американ-
цы, пожалуй, впервые услы-
шали настоящий благовест, 
ибо до этого вызванивали на 
колоколах свои мелодии, на-
пример марш из «Звёздных 
войн».

Звук не хуже, чем 
при императрицах

В советские годы искусство 
литья колоколов было утра-
чено. Современные литей-

щики не знали, какой должна 
быть форма, чтобы получил-
ся красивый звук. В начале 
1990-х годов эксперименти-
ровали с профилями, весом. 
Помогали им опытные звона-
ри, имевшие дело с древними 
раритетами.

— Мы сняли слепки с ко-
локолов XVII века и переда-
ли их литейщикам. И сейчас 
у большинства новых коло-
колов звук не хуже, чем у ста-
ринных, — говорит Мишу-
ровский.

А в доказательство приво-
дит забавный случай: когда 
в храме на Софийской набе-
режной впервые зазвонил к 
службе новый семитонный 
колокол, кремлёвские звона-

ри не на шутку встревожи-
лись: они решили, что это 
кто-то залез на колокольню 
Ивана Великого в Кремле. Там 
колокол такого же веса, но 
был изготовлен в 1755 году. 
Оказалось, звучание обоих 
«инструментов» очень похо-
же.

Глохнут ли звонари?
— Это самый популярный 

вопрос. На втором месте — 
вопрос о серебре в колоко-
лах, — улыбается Констан-
тин. — Серебряные колокола 
звучат плохо, а чистая коло-
кольная бронза с минимумом 
примесей начинает петь даже 
от хлопка в ладоши. Что каса-
ется ушей, то можно долго 
стоять рядом с колоколом и 
не глохнуть, потому что наи-
более интенсивный звук воз-
никает в точке соприкосно-
вения его языка и стенки. А я 
нахожусь как бы внутри зво-
на, поэтому прекрасно себя 
чувствую. Звон — это не удар 
молота, это добрый звук.

К мнению о том, что звон 
отгоняет бесов и исцеляет бо-
лезни, Мишуровский как спе-
циалист с высшим биологи-
ческим образованием отно-
сится скептически. Нет ни-
каких магических вибраций, 
которые якобы убивают ви-
русы.

— Но мы не должны забы-
вать, что человек — это пси-
хофизика, — говорит он. — 
Наши чувства, настроение 
влияют на наше здоровье. Я 
уверен, что тот, кто слышит 
колокольный звон, приводит 
своё внутреннее состояние в 
порядок и настраивается на 
правильный лад.

Мария ГУСЕВА

                                     ЛЮДИ ЦЕРКВИ

Есть темп, оптимальный для 
колокола. Это как виндсёрфинг: 
поймал поворот, поймал второй!

«Наши колокола звучат 
от Москвы до Гарварда»
Как мальчик из советской семьи стал мастером церковного звона в Московском Кремле  

Константин Мишуровский со своим учителем Игорем Коноваловым

Звонарь Мишуровский на своём рабочем месте
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«М
еня спра-
шивают: 
верю я в 
Бога или 
не верю? 

Но для меня этот вопрос зву-
чит как дышу или не дышу», 
— сказал однажды Юрий Ку-
клачёв. 

Он действительно всю 
жизнь живёт с верой. А побы-
вав на схождении Благодат-
ного огня в 1994 году, каждый 
год ездит в Иерусалим, чтобы 
вновь это прочувствовать…

Там, где молился 
Николай II

Юрий Дмитриевич живёт 
в большом доме в Троице-Лы-
кове. Верхний этаж отдан 
его любимым кошкам. Эти 
места неподалёку от огром-
ного соснового леса он полю-
бил много лет назад и, ког-
да появилась возможность, 
переехал сюда. О своём доме 
рассказывает с любовью.

— У нас очень хорошо в лю-
бое время года. Огромный со-
сновый лес. Летом за полтора 
часа можно собрать много 
грибов, да и просто приятно 
погулять у реки. Лес я выучил 
наизусть, каждый пенёк знаю! 
К тому же после того, как по-
явился тоннель, я буквально 
за 15 минут доезжаю до теа-
тра. Очень люблю нашу мест-
ную церковь, в которой мо-
лился ещё Николай II. Сейчас 
этот храм передан женскому 

монастырю, и там работает 
воскресная школа. А ещё Тро-
ице-Лыково — это самое вы-
сокое место в Москве. Если 
зай ти за церковь и пройти не-
много вперёд, можно увидеть 
панораму Москвы.

— Вы часто посещаете 
храм?

— В церковь хожу, как толь-
ко у меня появляется свобод-
ное время. Для меня вера и 
православие — неотъемлемая 
часть жизни, ведь я, можно 
сказать, родился под иконами. 
Мои родители жили под Мо-
сквой, в деревне под городом 
Чеховом. Там была уникаль-
ная церковь. Однажды её ре-
шили отдать под склад, а перед 

этим бросили клич: бабки, за-
бирайте иконы! Бабушки при-
шли и все иконы разобрали. У 
нас в доме стояли икона Божи-
ей Матери и целый иконостас, 
представляете?! И рядом моя 
кроватка. Поэтому я всегда, 
когда ложился спать, смотрел, 
как лампада горит и бабушки 
молятся. Эта икона была осо-
бо чтимая, её потом передали 
в другой храм. Так что для меня 
вопрос о том, верю я в Бога или 
нет, даже не стоял никогда. Я 
православный человек.

Евангелие прочитал 
в Париже

— Что для вас правосла-
вие?

— Можно сказать и так: на-
ука о душе. Мне кажется, это 
очень важно понимать. Мы 
своё тело моем, чистим, раз-
виваем, но иногда забыва-
ем о том, что, кроме физи-
ческой жизни, ведём ещё и 
жизнь духовную. А правосла-
вие — это спасение души. На-
стоящий православный чело-

век не просто верит. Он так 
живёт! Верит в то, что Творец 
везде и во всём. Ты — в Нём, 
а Он — в тебе. Только нужно 
научиться ощущать эту ра-
дость, переживать восторг от 
того, что мы пришли в этот 
мир. Ведь не зря сказал Бог: 
«Живите, радуйтесь и размно-
жайтесь». Встань утром, по-
смотри на солнышко, в окно 
выгляни. Птички поют, и всё 
вокруг так прекрасно! Возлю-
би ближнего, как самого себя, 
и врага своего возлюби, тогда 
жизнь будет прекрасна. 

— Вера делает вас счастли-
вым человеком?

— Да, считаю, что я счаст-
ливый человек. Я приучил 
себя радоваться каждому 
дню. Раньше не понимал это-
го. А потом мне попал в руки 
Новый Завет. Это было давно, 
когда читать его не разреша-
ли. Я был на гастролях в Па-
риже, и нам подкидывали под 
дверь литературу: Солжени-
цына и Новый Завет. Когда я 
прочитал Евангелие от Иоан-
на, то просто плакал и не мог 
остановить слёз. Я был потря-
сён. Всё то, о чём там говорит-
ся, — истина, против которой 
ничего сказать невозможно! 
Сама правда жизни! 

Уроки в «Школе 
доброты»

— Чем вы живёте, помимо 
вашей работы и семьи? 

— У меня свободной секун-
ды нет. Мне бы уже успокоить-

ся — 70 лет скоро! Но не полу-
чается. Я постоянно читаю. Это 
могут быть Библия, Новый За-
вет или просто хорошие кни-
ги. Стараюсь научные труды 
читать — Павлова, Сеченова, 
Ушинского у меня полное со-
брание сочинений. Очень ин-
тересуюсь книгами, связанны-
ми с педагогикой, — трудами 
Макаренко и Сухомлинского.

— Вам эти знания в чём-то 
помогают?

— Конечно. Один из важ-
нейших для меня проектов 
— это программа «Школа до-
броты», которую я разрабо-
тал для занятий с детьми в 
начальных классах. Много 
лет выступая с кошками, я по-
нял, что доброта — это особая 
энергия, которая обладает не-
обыкновенным свойством: 
если ты даришь её, то не те-
ряешь, наоборот, приобре-
таешь ещё. И мне захотелось 
поделиться опытом, расска-
зать в своих книгах о том, как 
силой добра и любви можно 
творить чудеса.

В этих книгах я поднимаю 
очень серьёзные вопросы: как 
важно научиться слушать, как 
побороть обиду и для чего 
необходим страх. Размыш-
ляю о мозге и его возможно-
стях. Даю детям упражнения 
для саморазвития и рассказы-
ваю, как сохранить в себе всё 
самое человеческое и доброе. 
И всё это очень тесно связано 
с православной верой.

Беседовала Елена ХАРО

ДОРОГА К ХРАМУ                                         

ЮРИЙ КУКЛАЧЁВ: 
Я родился 
под иконами

Нам 
подкидывали 
под дверь 
Солженицына 
и Новый Завет

Знаменитый дрессировщик считает, 
что вера сделала его счастливым человеком

Любимому дедушке иногда 
помогает внучка Настя
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                                       КАЛЕНДАРЬ

Семейная драма
Мир, в который для искупления 

его грехов пришёл Спаситель, не 
хотел принять в своё лоно Христа. И 
евангельское чтение, которое про-
звучало на утрени праздника Рожде-
ства Христова, неожиданно указало 
нам на эту весьма драматичную пре-
дысторию прихода в мир Спасите-
ля. Ведь, действительно, олицетво-
рявший всей своей жизнью правед-
ность ветхозаветной Церкви Иосиф 
Обручник в какой-то момент ока-
зался перед страшным искушением: 
искушал его дьявол; искушал его, мо-
жет быть, самым страшным искуше-
нием — он его искушал его же соб-
ственной праведностью.

Приняв в жёны воспитанную при 
храме девушку, праведный Иосиф 
узнал, что она беременна. То есть уз-
нал то, что по законам ветхозаветной 
Церкви должно было побудить его от-
ринуть свою юную жену как блудни-
цу. Отдать её первосвященникам, ко-
торые изрекли бы над ней приговор: 
её должны были побить камнями. И 
зачинателем этого предписанного 
законом акта должен был выступить 
праведный  Иосиф во исполнение 
правды всей ветхозаветной Церкви.

Новый Завет 
против Ветхого

Здесь перед нами одна из первых 
коллизий между Ветхим и Новым За-
ветом. Наверное, праведный  Иосиф 
не мог в полной мере вместить в 
себя то, что могла сказать ему Бого-
родица о том, что Младенец во чре-
ве её не плод блуда, а чудесно дан-
ный ей по благодати Святого Духа 
Спаситель, Мессия. Вряд ли мог по-
верить даже праведный Иосиф в ис-
тину этих слов, вот почему понадо-
билось новое откровение, откро-
вение во сне, когда ангел явился к 
Иосифу и сказал ему, что его юная 
жена действительно носит у себя во 

чреве чудесного Ребёнка, Мессию. 
Мы можем задаться вопросом: 

а как бы было хорошо, чтобы нам 
хотя бы в Рождественскую ночь 
было дано какое-то подобное от-
кровение, чтобы всё терзающее нас, 
искушающее нас ушло и ангел возве-
стил бы нам некую высшую правду? 
Но редко с кем даже в Рождествен-
скую ночь происходят подобного 
рода чудеса. Потому что редко кто, 
подобно праведному Иосифу, ещё 

до прихода в мир Христа становит-
ся христианином. 

А он стал таковым христианином, 
ибо Евангелие указывает нам на то, 
что ещё до того, как ему явился ан-
гел, великий ветхозаветный правед-
ник решил нарушить Ветхий Завет 
во имя Завета Нового, нарушить за-
кон во имя любви. Он готов был от-
пустить эту согрешившую по всем 
ветхозаветным канонам девушку. И 
именно тогда, когда он, ещё не зная 
Христа, поступил как христианин и 
превозмог любовью требования за-
кона, ему было дано откровение. От-
кровение является результатом под-
вига веры. И Иосиф остался со сво-
ей юной женой, которой так ни-
когда и не суждено было стать его 
земной супругой, ибо её миссия в 
этом мире заключалась в неизме-
римо большем.

Мир против Спасителя
И далее происходит великое чудо. 

Дьявол, казалось бы, очень изощрён-
но продумал своё самое страшное 
искушение: искусив Иосифа его пра-
ведностью, он рассчитывал на то, 
что во имя праведного закона вет-
хозаветной Церкви люди, которые 
ждали Мессию веками, не дадут Ему 
прийти в этот мир. И как страшна и 
одновременно кощунственна была 
бы картина побивания камнями 
Пресвятой Богородицы за грех блу-
да! Но благодаря праведному Иоси-
фу это страшное дьявольское иску-
шение было преодолено.

Однако мир ведь всё равно не хо-
тел принимать Спасителя, поэтому 
и места Ему не нашлось нигде, даже 
в гостинице, и Богородица роди-
ла Его в пещере. Увы, ставший свое-
образной пасторалью рождествен-
ский праздник показывает нам эту 
пещеру как некую идиллию: сре-
ди зверушек рождается младенчик. 
А ведь это было страшно: пещера, 
которая была хлевом, стала местом 
прихода в мир Спасителя. Ничего 
лучшего, кроме хлева, мир не при-
готовил для Него.

И вот уже новые опасности, ко-
торые подстерегали Святое семей-
ство. Царь Ирод, царь того народа, 
который прежде всех других наро-
дов должен был признать Младен-
ца Мессией, готов искать Его, чтобы 
уничтожить. И ещё будет это избие-
ние вифлеемских младенцев, и будет 
бегство Иосифа в Египет.

Кто кого спасал
«В чём же праздник Рождества 

Христова?» — можно задаться вполне 
естественным вопросом в эту Рож-
дественскую ночь. Да прежде всего в 
том, что, несмотря на то что весь мир 
и весь ад ополчились тогда на этого 
беззащитного Младенца, Он победил 
мир и превзошёл ад. И дело было не 

только в том, что в пещере явился на 
свет Божественный Младенец, но 
ещё и в том, что рядом с Ним были те 
люди, от жён рождённые, — Пресвя-
тая Богородица и Иосиф Обручник, 
которым достало веры, достало силы 
духа превзойти все искушения это-
го мира и преисподней. Именно им 
двоим в тот момент довелось не толь-
ко пережить великое счастье Рожде-
ства Христова, но и великое испыта-
ние, когда в их руки — руки челове-
ческие — была вверена судьба мира, 
судьба нашего спасения, судьба Бо-
жественного Младенца.

И когда наступят будни, в кото-
рых праздник церковный очень лег-
ко становится праздником мирским, 
бессмысленным и суетным, постара-
емся вспомнить всё-таки о главном. 
Великая радость рождения в мир 
Христа сопровождалась большим 
испытанием веры тех, кто связал себя 
со Христом уже тогда. Бог приходит в 
мир в качестве хрупкого, казалось бы, 
беззащитного Младенца тогда, когда 
человек является, по сути дела, со-
вершителем прихода в мир Спасите-
ля, как это стало с Пресвятой Богоро-
дицей. Спасение в этот мир приходит 
от Бога, но Бог настолько верит чело-
веку, что вверяет Себя в руки самых 
разных людей. В частности, так, как 
Он вверил Себя в руки человека, когда 
пришёл в этот ненавидящий Его мир 
беззащитным Младенцем.

Кто тогда спасал мир — Богоче-
ловек или люди, которые приняли в 
своё лоно Спасителя, — трудно ска-
зать. И праздник Рождества Христо-
ва напоминает нам об одной из ве-
личайших тайн христианства: сна-
чала люди спасли в этом мире Бога, 
а потом Бог спас этот мир. И вот в 
этом замечательном соработниче-
стве Бога и человека заключается 
смысл спасения. 

Полный текст читайте 
на сайте azbyka.ru

В чём для нас смысл 
этого праздника

Сначала люди 
спасли в этом 
мире Бога, 
а потом Бог спас 
этот мир

Проповедь 
протоиерея Георгия 
Митрофанова 

7 января — Рождество Христово
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Художник Илья Репин. 
Рождество Христово. 1890
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З асвнугновый альбомра» рок-групптер». А сам л

?
У нас двое сыновей — 
семи и десяти лет. 
Пытаемся поститься 

всей семьёй, но дети часто 
капризничают. Нужно ли 
проявлять в таких случаях 
строгость?

Валентина

Отвечает священник со-
бора во имя Святой Жи-
воначальной Троицы 
лейб-гвардии Измайлов-
ского полка в Санкт-Пе-
тербурге протоиерей 
Константин Пархоменко:

— Хорошо, что вы пости-
тесь всей семьёй, но для де-
тей пост не должен быть та-
ким же, как для взрослых. 
Здоровый взрослый человек 
без вреда для себя отказыва-
ется от мяса, рыбы, молоч-
ных продуктов, а растущему 
организму ребёнка белки не-
обходимы. Если на несколь-
ко недель перевести малыша 
на каши и овощи, то он поста-
рается возмещать недостаю-
щие калории конфетами, и 
это явно принесёт вред. Поэ-
тому детский пост должен за-
ключаться не в строгом следо-
вании монастырскому уста-
ву, а прежде всего в отказе от 
лакомств, от компьютерных 
игр, от пустых телепередач. 

И самое важное — чтобы 
этот отказ был сознатель-
ным. Ребёнок должен вос-
принимать пост не как нака-
зание, а как труд, как послу-
шание правилам, которое 
позволит радостно встре-
тить будущий церковный 

праздник. Эти правила ин-
дивидуальны — лучше зара-
нее их определить совмест-
но с ребёнком. 

У меня был случай с две-
надцатилетним сыном од-
ной прихожанки: чтобы не 
возникало споров, мы согла-

совали, от чего он должен от-
казаться во время поста. Ус-
ловия были щадящие, и он с 
ними согласился. Со време-
нем, наверное, он будет по-
ститься строже. 

Если же ребёнок заявля-
ет, что вообще не хочет со-
блюдать пост, можно ска-
зать ему: хорошо, но тогда и 
праздника для тебя не будет. 
Никаких подарков, вкусно-
го застолья, веселья, потому 
что всё это надо заслужить, 
потрудиться.

ВОПРОСЫ И ОТВЕТЫ                                                    

Надо ли детям поститься

Ребёнок должен воспринимать 
пост не как наказание, а как 
труд, как послушание правилам

?
Мне очень трудно 
прощать обиды. Ис-
кренне хочу любить 

моих врагов, но не получа-
ется. Что тут можно сде-
лать?

Вероника

Отвечает кли-
рик храма Рож-
дества Иоан-
на Предтечи 
в Сокольни-
ках протоие-
рей Олег Сте-
няев:

— Лучший спо-
соб справиться с чув-
ством обиды — молиться 
за того, кто вас обидел. Зло, 
которое вам причинили, вы-
звало ответное зло. Некото-
рые люди в таких случаях не 
могут сдержать себя и сра-
зу выплёскивают свои эмо-
ции, а потом каются в том, 
что были гневливы. Дру-
гие имеют силу, чтобы себя 
сдержать, но запомина-
ют нанесённую им обиду и 
долго её переживают. Толь-
ко люди высокой духовно-
сти способны смиренно, 
без раздражения восприни-
мать обиды и оскорбления в 
свой адрес. 

Часто бывает так, что че-

ловек вообще не видит проб-
лемы в собственной душе. 
Ему кажется естественным 
и справедливым питать злые 
чувства по отношению к тем, 
кто его не любит, а добрые — 
только к тем, кто делает ему 
добро. В человеческих вза-

имоотношениях сегод-
ня господствуют те 

же правила, что в 
экономике: добро 
становится своего 
рода товаром, ко-

торый мы охотно 
продаём, когда нам 

это выгодно. 
То, что вы пытаетесь 

пре одолеть свои негативные 
эмоции, понимая, что они 
несовместимы с христиан-
ством, — это правильно. За-
поведь любви к врагам оз-
начает не уклонение от дей-
ствий, а действие, противо-
положное духу агрессии и 
конфликта. Если мы отвеча-
ем злом на зло, то оно усили-
вается в нашей душе. Но сразу 
вызвать в себе любовь к враж-
дебно настроенному челове-
ку бывает трудно. Поэтому 
основным вашим действием 
должна стать молитва за него. 
Она очистит душу от непри-
ятных чувств и восстановит в 
вас мир.

Можно ли бороться 
с памятью о зле

К Р А Т К О

Невозможно любить вместе 
и деньги, и душу. Удачно 

сравнение корыстолюбцев 
с теми, кто болеет водян-
кой. Чем больше они име-
ют воды в своём теле, тем 
больше чувствуют жажду. 
Так и корыстолюбцы, имея 
много, желают большего.

Святитель 
Иоанн Златоуст

?
Я не часто захожу в храм и мно-
гого не знаю. К каким иконам 
надо подходить в первую оче-

редь? Нужно ли их обязательно цело-
вать или можно просто поклониться? 
Из-за этого чувствую себя неуютно: 
ставлю свечу — и спешу уйти.  

Нина

Отвечает настоятель 
храма Троицы Живо-
начальной в Свибло-
ве протоиерей Алек-
сандр Тимофеев:

— Прежде всего не 
спешите. Храм — ме-
сто, где не нужно торо-
питься. Не смущайтесь и 
не думайте о том, что вы обя-
заны здесь что-то делать, но не зна-
ете точно, что и как, а поэтому бои-
тесь совершить ошибку. Никто вас ни 
к чему здесь не обязывает. Если вы за-
шли между службами, когда мало лю-

дей, просто постойте в тишине, успо-
койтесь душой. Это бывает очень по-
лезно — постоять и помолчать в храме 
Божием. И тогда, может быть, уйдёт из 
ваших мыслей суета и возникнут сло-
ва, с которыми вы обратитесь к Богу. 
Сами, от сердца, своими словами. 

Это первый импульс, первый шаг к 
правильному настрою. А второй — если 

вам захотелось не только что-то по-
просить у Господа, но и что-то из-

менить в собственной душе. Шаг 
к покаянию, к исповеди. Потому 
что невозможно получить что-
то свыше, если никак не меня-

ешься сам, не видишь собствен-
ных недостатков. Вот что главное. 

А уж целовать икону или просто по-
клониться — вопрос второстепенный. 

Люди прикладываются к святым ико-
нам не потому, что кто-то к этому при-
нуждает, а из благодарности. Помолил-
ся человек перед образом — и почув-
ствовал такую любовь в сердце, что хо-

чется с благоговением поцеловать этот 
образ. Но если у вас пока нет такого же-
лания, просто постойте и помолитесь 
как можете. Ведь в храме — Бог, Он вас 
ждёт, Он всегда готов вас услышать.

Обязательно ли целовать иконы
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РЕКЛАМНЫЕ 
ОБЪЯВЛЕНИЯ

НЕДВИЖИМОСТЬ

 • Куплю комнату
или квартиру в Москве 
для себя. Т. 8-916-845-1626, 
Александр

 • Сниму комнату. 
Т. (499) 390-0329

КОМИССИОНКА

 • Куплю микроскопы, 
фотоаппараты, бинокли, 
оптику. Т. +7 (495) 509-2892

РАБОТА

 • Расклейщики объявлений. 
Подработка для пенсионеров. 
З/п 15 т. р. Т. (499) 753-9303

ЗНАКОМСТВО

 • Мужчина (48 лет/170). 
Ищу жену. Т. 8-967-167-4222

Приём строчных объявлений 
по телефону 

8 (499) 206-8382   
shop@zbulvar.ru      www.orzb.ru
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Задавайте ваши 
вопросы по телефону

(495) 681-3645 
Пишите по адресу: 
г. Москва, просп. Мира, 
18, редакция.  

E;mail: krest@zbulvar.ru 
www.krest-most.ru

Читайте «КМ» в соцсетях: 
facebook.com/
krestovskymost

vk.com/
krestovskymost

Отмечайте понравившиеся публикации, делитесь, комментируйте
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?
Часто не понимаю, 
что поют в храме, 
не разбираю слов. 

Как понять смысл богослу-
жения?

Леонид

Отвечает первый заме-
ститель председателя 
Учебного комитета 
при Священном 
Синоде прото-
иерей Максим 
Козлов:

— Лучше все-
го купить, посмо-
треть в Интернете 
или взять в храмовой 
библиотеке книгу о бого-
служении, где объясняют-

ся его символика, действия 
священника в алтаре, зна-
чение молитв. Вы узнаете, 
например, какая часть Бо-
жественной литургии — 
самая главная, когда не по-
лагается ходить по храму 
и ставить свечи, а нужно 

только благоговейно 
молиться. Узнаете, 

когда нужно со-
вершать зем-
ной поклон, а 
когда — про-
сто кланяться. 

Таких книг не-
мало, есть науч-

ные, например труд 
архимандрита Киприа-

на (Керна) «Евхаристия», а 

есть более популярные, на-
пример книга «О богослу-
жении» протоиерея Григо-
рия Дьяченко. 

Перед посещением хра-
ма вы можете заранее оз-
накомиться с текстом пред-
стоящей службы, особенно 
полезно это в дни Велико-
го поста и великих празд-
ников, когда службы имеют 
свои особенности. В храме 
вы можете держать перед 
глазами тексты литургии, 
всенощной, акафистов и ка-
нона, чтобы не упустить ни 
слова из звучащих молитв. 
Такое одновременное чте-
ние никак не противоречит 
Церковному Уставу.

Что помогает понять 
богослужение

?
Некоторых людей на-
правляют в храм на 
специальную службу 

— отчитку, чтобы изгнать 
бесов. Может ли это помочь 
тем, кто страдает присту-
пами эпилепсии или шизо-
френией?

Геннадий Павлович

Отвечает доктор 
м е д и ц и н с к и х 
наук прото-
иерей Сергий 
Филимонов:

— Названные 
вами заболевания 
связаны не с духов-
ной сферой, а с психи-
кой, их должна лечить меди-
цина. Церковный чин отчит-
ки предназначен только для 
тех верующих, которые одер-
жимы нечистыми духами и в 
определённых ситуациях не 
в состоянии контролировать 
свои движения и поступки. 

Преподобный Паисий Свя-
тогорец отмечал, что люди, 

страдающие от беса, воз-
буждаются, приближаясь к 
святыне, их буквально начи-
нает трясти. А люди с душев-
ными недугами, как прави-
ло, святыне не противятся. 
Важный момент: человек мо-
жет быть психически здоров, 
но иметь духовную одержи-

мость. Знаю случай, когда 
совершенно нормаль-

ная женщина перед 
операцией при-
шла в больнич-
ный храм, прило-
жилась к святым 

мощам и одереве-
нела: ноги застыли, 

зрачки расширились, 
лицо исказил оскал. Но ког-
да ей помогли отойти от мо-
щей, сразу успокоилась. Про-
исшедшее — явный симптом 
именно духовного недуга. 

Что касается нервно-пси-
хических отклонений, то тут 
отчитка не поможет. Но если 
речь идёт о болезни, при ко-
торой человек себя осознаёт 

и может адекватно реагиро-
вать, то огромное значение 
для исцеления имеют вера 
в Бога, церковные таинства 
и правильный образ жиз-
ни. Уважительно и береж-
но надо относиться и к тя-
жёлым больным, не контро-
лирующим своё поведение, 
например к тем, кто страда-
ет шизофренией и находит-
ся в специальных больни-
цах. В материалах Архиерей-
ского собора Русской Право-
славной Церкви говорится, 
что психический недуг не 
перечёркивает достоинство 
человека: любой больной — 
наш брат и нуждается в со-
страдании и помощи.

Как лечить 
душевные болезни

При некоторых 
заболеваниях 
отчитка 
не нужна

?
У святого апостола 
Павла сказано, что 
муж является главой 

жены. Значит ли это, что 
мужчина в православной се-
мье должен быть главным и 
жене надо его слушаться?

Алексей

Отвечает член 
Высшего цер-
ковного со-
вета Русской 
Православной 
Церкви прото-
иерей Дими-
трий Смирнов:

— Прежде всего 
мужу надо позаботиться 
не об утверждении сво-
его права на власть, а о 
том, чтобы в семье цари-
ли любовь и взаимопони-
мание. В том же послании 
к ефесянам апостол Па-
вел пишет: «Мужья, люби-

те своих жён, как и Хри-
стос возлюбил Церковь и 
предал Себя за неё». Если 
это подлинная любовь, 
до самопожертвования, 
то жена будет уважать и 
слушаться не потому, что 
муж главный, а потому, 

что он никогда не 
сделает ничего 

во вред семье. 
А в наших 

семьях ча-
сто быва-
ет иначе: 

сталкивают-
ся два эгоизма 

и начинают со-
перничать за лидерство. 
Надо понимать, что дух 
властолюбия — это дух 
дьявольский. Все знают 
молитву святого Ефрема 
Сирина, где говорится об 
избавлении от любона-
чалия. Так вот любонача-

лие — это не угождение 
начальству, как иногда 
ошибочно думают, а лю-
бовь к власти, стремле-
ние начальствовать. Оно 
есть во всяком человеке, 
и нужно каяться, бороть-
ся с этой склонностью. 

Брак для мужчины — 
рыцарство, постоян-
ная забота о том, чтобы 
его любимая жена была 
счастлива, чтобы он был 
для неё лучшим из всех. 
Семья — образ Церкви, 
где муж — священник, 
жена — диакон, а дети — 
народ Божий. Священник 
и диакон не соперни-
чают между собой, а со-
вместно служат Богу. Так 
же и в семье есть высшая 
цель: научить детей осно-
вам веры, чтобы они ста-
ли добрыми церковными 
людьми.

Кто в семье главный

Фрагмент алтарной 
картины Джотто 

«Маэста». 1311 год
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И
рина Конюхо-
ва — доктор 
юридических 
наук, профес-
сор Российско-

го государственного уни-
верситета правосудия. А 
ещё она писатель, автор 
десятка книг, лауреат ли-
тературных премий. Но 
главное для неё — семья: 
пятеро детей, десять вну-
ков и муж — путешествен-
ник священник Фёдор Ко-
нюхов. Как они познако-
мились? С этого начался 
разговор.

Неожиданное 
предложение

— Мы встретились в Мо-
скве. Познакомил нас Ана-
толий Заболоцкий — ки-
нооператор, постановщик 
фильмов Василия Шукши-
на, автор воспоминаний о 
писателе. Мы беседовали 
с Анатолием Дмитриеви-
чем, когда он узнал, что к 
нему придёт гость. Я хотела 
уйти, но Заболоцкий ска-
зал: «Останься, сам Бог по-
сылает тебе Фёдора Коню-
хова». Я тогда даже не знала, 
кто такой Фёдор. Оказалось, 
слова его судьбоносны.

— Сколько вам было лет?
— 33 года. А Фёдору 43. 

Возраст, когда уже понима-
ешь, что в жизни самое важ-
ное. Это была любовь с пер-
вого взгляда. На первом же 
свидании Фёдор предложил 
руку и сердце и добавил, что 
хочет быть священником, а 
я стану матушкой. В то вре-
мя я, специалист по консти-
туционному праву, работала 
в Совете Федерации, гото-
вилась к защите докторской 
диссертации о современ-
ном российском федера-
лизме. Общалась с полити-
ками, с руководителями об-
щественных организаций. 
И вдруг — матушка. Но Фё-
дор был не против моей ра-
боты. Он только предупре-
дил, что в брюках жене свя-
щенника ходить не подо-
бает. А я их носила только 
потому, что не было подхо-
дящего костюма с юбкой.

— А сейчас брюки не 
носите?

— Ношу длинную юбку. 
Но это детали. А главное, 
став женой священника, я 
почувствовала, сколько во 
мне открылось внутренней 
силы! Словно возникла опо-
ра, которой раньше не было.

«Матушка, 
приветствую тебя!»

— Вас не удивило, что 
Фёдор стремится принять 
священный сан?

— Мне показалось это 
естественным. Позже я уз-
нала, что в его роду по мате-
ринской линии были духов-
ные лица, а его дед по отцу, 
верующий офицер, пода-
рил ему крестик и перед 
смертью сказал: «Если бы 
ты стал священником, мне 
было бы спокойно». Навер-
ное, человек чувствует, для 
чего он предназначен. Муж 
счастлив, что принял свя-
щенство.

— Где вы были, когда его 
рукополагали?

— Я не могла при этом 
присутствовать, но всё чув-
ствовала и словно переро-
ждалась вместе с ним. На-
верное, это закономерно: 
жена меняется вместе с му-
жем. Вернувшись после хи-
ротонии, он сказал: «Матуш-
ка, приветствую тебя!» Меня 

по-разному зовут — Ирина 
Анатольевна, Ирина, — я 
люблю все обращения, но, 
когда зовут матушкой, воз-
никает особое чувство.

Какую тайну 
открыла 
прабабушка

— С чего начинался ваш 
путь к вере? 

— Я родом из Сибири. Все 
мы, наша семья, были кре-
щёные, только в советские 
годы наши крестики лежа-
ли в укромном месте. Пом-
ню, в детстве, в годы воин-
ствующего атеизма, при-
ехала к своей прабабушке 
Наташе. Она была верую-
щей, отмаливала больных 
детей. В её доме в красном 
углу висела икона Божией 
Матери, горела лампадка. Я 
была потрясена необыкно-
венной красотой, которую 
не могла объяснить. Красо-
та везде: вокруг прабабушки 
и всего её маленького доми-
ка. Я спросила: «Что у тебя 
такое необычное в доме?» 

Она ответила: «Господь Бог».
— Были у вас в жизни не -

обычные случаи, связан-
ные с верой?

— Когда в 2014 году Фё-
дор переплыл на вёсель-
ной лодке Тихий океан, я 

не могла его встретить сра-
зу после экспедиции: моли-
лась в Свято-Алексиевской 
пустыни с младшим сыном 
Николаем. Вместе с нами 
за Фёдора молилось мно-
го людей. Я уверена, что 
благодаря этой поддержке 
муж сумел совершить такое 
длинное, изнурительное пу-
тешествие. Ещё раньше он 
так же, на лодке, переплыл 
Атлантический океан и был 
полностью измождён: на 
коленях выполз на причал 
и упал от истощения. Тог-
да Фёдор ещё рассчитывал 
главным образом на свои 
физические силы. А вот в 
Тихом океане он непре-

станно молился, и главным 
в том путешествии стала 
духовная сила. Удивитель-
но: он сошёл с лодки креп-
кий, весёлый, даже раздал-
ся в плечах, поправился на 
килограмм! Я еле поверила 
глазам, когда увидела его по 
телевизору. Потом он при-
знался: «В лодке мне помо-
гали ангелы».

Когда возможно 
невозможное

— После того как ваш 
муж стал священником, его 
экспедиции изменились?

— Конечно! Открылись 
иные возможности. Он 
по-новому чувствовал себя, 

совершая недавний одиноч-
ный кругосветный полёт на 
воздушном шаре. Взлетел в 
Австралии, обо гнул планету 
и приземлился снова в Ав-
стралии через 11 дней, уста-
новив новый мировой ре-
корд. Перед этим он попро-
сил молиться за него. Вме-
сте с нами за него молились 
во многих русских храмах и 
монастырях. И после полё-
та Фёдор сказал: «Ты же зна-
ешь, Кто мне помог».

— Это касалось только его 
внутреннего настроя?

— Нет, в конце полёта слу-
чилось и явное чудо. Ког-
да он уже готовился к при-
землению, в небе сгусти-

лись тучи, засверкали мол-
нии. Шар в любой момент 
мог загореться. Менять курс 
при сильном ветре было ри-
скованно, поэтому он ре-
шил лететь прямо. И вдруг 
тучи разошлись, он прошёл 
между ними, после чего они 
опять сомкнулись. А когда 
он подлетал к месту призем-
ления, его гондола сделала 
в небе крест. Все это увиде-
ли. Его друг, австралийский 
путешественник Дик Смит, 
воскликнул: «Надо же, что 
творят эти православные!» 
После этого Дик тоже ре-
шил покреститься.

Беседовала
 Юлия ВАНИНА

ДОРОГА К ХРАМУ                                                  

Профессор ИРИНА КОНЮХОВА: 
Быть матушкой — 
для меня счастье

Писатель, юрист, 
многодетная мама — 
о себе и о своём 
муже, знаменитом 
путешественнике  

Гондола сделала в небе крест, 
и австралиец воскликнул: 
«Что творят эти православные!»

Супруги Конюховы 
с младшим сыном 

Николаем
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Тела убитых 
нашли нетленными

Мы сидим в комнате двух-
этажного строения возле хра-
ма Сошествия Святого Духа 
на Лазаревском кладбище. 
100 лет назад именно в этом 
здании убили священни-
ка Николая Скворцова и его 
жену Евгению.

— Он с матушкой жил в 
этом доме на 1-м этаже, — 
рассказывает настоятель игу-
мен Сергий (Рыбко). — Бан-
диты ночью ворвались к ним 
с топором и зарубили обоих. 
Искали деньги. Шум и крики 
услышали их дочери, они до-
стали какой-то пугач, пальну-
ли в окно и стали звать на по-
мощь. Убийцы испугались и 
убежали. Их ловили всей Ма-
рьиной рощей, но задержали 
уже после октябрьских собы-
тий 1917 года. И тогда же каз-
нили.

В прошлом номере мы пи-
сали об этой истории, но в од-
ном ошиблись: могила супру-
гов Скворцовых, похоронен-
ных на Лазаревском погосте, 
не утрачена: их прах в 1930-х 
годах перенесли на Вагань-
ковское кладбище, и сейчас 
там всё как полагается: крест, 
ограда, цветы.

— До начала 1990-х годов 
туда приезжали и ухажива-
ли только потомки Скворцо-
вых, — говорит отец Сергий. 
— А потом наш храм возвра-
тили Церкви, меня назначи-
ли настоятелем, и мы присо-
единились к родственникам 
погибших. С тех пор каж-
дый год ездим на Ваганьков-
ское, служим панихиды. Не-
давно поставили новый рез-
ной крест, поправили ограду. 
Думаю, отец Николай и ма-
тушка Евгения — святые. Есть 
свидетельства, что люди, ко-
торые занимались перезахо-
ронением, нашли их останки 
нетленными. Сейчас собира-
ем документы об этом.

«Милый прах» 
в руках антропологов

Удивительная история про-
изошла с прахом мамы Фёдо-
ра Михайловича Достоевско-
го — Марии Фёдоровны, о ко-
торой писатель всегда вспо-
минал с огромной любовью 
и благоговением. Она умер-
ла в 1837 году от чахотки, ей 
было 37 лет. Отпели её в хра-
ме Сошествия Святого Духа. 
Поставили на могиле камень 
с цитатой из Карамзина: «По-
койся, милый прах, до радост-
ного утра». Достоевский ча-
сто приезжал сюда, просил 
местных священников слу-
жить панихиды, жертвовал 
на храм.

И вот через 100 лет за её 
останки взялись советские учё-
ные. Летом 1934 года гроб вы-
копали, вскрыли, кости извлек-
ли и перевезли в Музей антро-
пологии МГУ на Моховой, а 
череп — в Ленинград для изго-
товления скульптуры. Сохра-

нился протокол эксгумации: 
«Черепная крышка отлома-
на от лицевых частей… Лопат-
ки и тазовые кости несколько 
разрушены…» Гроб с мелкими 
останками снова зарыли, а мо-
гилу сровняли с землёй.

Зачем это понадобилось? 
Якобы в научных целях. По 
черепу пытались реконстру-
ировать облик Марии Фёдо-
ровны, хотя есть её достовер-
ный прижизненный портрет. 
В итоге хрупкие кости рас-
сыпались, и «единицу хране-
ния» списали. А скелет лежал 
в шкафу на Моховой до 2012 
года. И лишь благодаря уси-
лиям православных учёных 
его удалось лишить статуса 
экспоната и перевезти в Под-
московье, в Иоанно-Предте-
ченский собор Зарайска. Гроб 
и сейчас стоит в храме. Непо-
далёку планируется создать 
семейный некрополь Досто-
евских и похоронить Марию 

Фёдоровну рядом с её мужем, 
отцом писателя.

Две могилы Марии 
Достоевской

Надгробный камень с мо-
гилы хранился в другом му-
зее — в подвале квартиры 
Достоевского на Божедомке. 
В марте этого года, к 180-ле-
тию со дня смерти Марии 
Фёдоровны, памятник отре-
ставрировали и установили 
примерно на прежнем ме-
сте, возле храма Сошествия 
Святого Духа, в соответствии 
со схемой расположения, 
нарисованной на протоко-
ле эксгумации.

В тот день клирик храма 
протоиерей Александр Мар-
тыненко отслужил панихи-
ду. Поминали не только маму 
писателя, но и её родителей, 
старшую сестру и дочку Лю-
бочку — младшую сестру До-
стоевского, умершую в мла-
денчестве. Все они были по-
хоронены здесь же, рядом с 
Марией Фёдоровной.

Парадокс: в прошлом веке 
её прах много лет оставал-
ся без погребения, а теперь 
у неё будут две могилы. Одна 
— в Москве, на оставшемся ку-
сочке бывшего Лазаревского 
кладбища, другая — в Зарай-
ском районе, где идёт восста-
новление фамильной усадь-
бы Даровое.

— Это не противоречит 
православным канонам, — 
объясняет игумен Сергий. 
— Можно вспомнить Миха-
ила Илларионовича Кутузо-
ва, умершего на территории 
нынешней Польши. Его тело 
перевезли в Санкт-Петербург, 

но часть праха покоится в го-
роде Болеславце, где установ-
лен памятник.

У Бога все живы
А что произошло с останка-

ми многих тысяч людей, ко-
торых хоронили на Лазарев-
ском кладбище с эпохи импе-
ратрицы Елизаветы Петров-
ны? Тут всё зависело от друзей 
и родственников. О могиле 
супругов Скворцовых поза-
ботились их дочери и духов-
ные чада. Прах знаменитого 
художника Виктора Васне-
цова, похороненного здесь в 
1926 году, перенесли на Вве-
денское кладбище по распо-
ряжению властей. Хуже все-
го получилось с теми, у кого 
не было близких, способных 
организовать дорогостоящее 
перезахоронение.

— Местные жители расска-
зывали, что ещё не так дав-
но, в 1970-1980-х годах, при 
строительстве бывшего кино-
театра «Гавана» извлекли на-
ружу много человеческих ко-
стей, — говорит игумен Сер-
гий. — Мальчишки играли с 
черепами. 

Многие останки оказались 
беспризорными и забытыми. 
И только Церковь помнит и 
молится обо всех усопших.

— Рядом с храмом мы по-
ставили часовню в честь Вла-
димирской иконы Божией 
Матери, — говорит игумен 
Сергий. — В ней распятие и 
канун с горящими свечами. 
Там поминают всех похоро-
ненных на Лазаревском клад-
бище. 

В родительские субботы 
здесь служат панихиду, мо-
лятся за погребённых под ны-
нешними дорогами, парками, 
театрами. И пока есть эта мо-
литва, есть и память, потому 
что у Бога все живы.

Михаил 
УСТЮГОВ  

Фото автора

                                              ПАМЯТЬ

Тайны Лазаревского 
кладбища

Камень с могилы матери 
Достоевского установили 
возле храма, где часто бывал 
великий писатель 

Как молятся за москвичей, чьи останки 
лежат под парком и автодорогой

М
ать, сестра, бабушка и дедушка Фёдора Досто-
евского, первый русский профессор медицины 
Семён Зыбелин, основатель знаменитых бань 
Сила Сандунов, духовник московских священ-
ников отец Иоанн Каринский — все они были 

похоронены на старейшем и крупнейшем в Москве Лазарев-
ском кладбище.

Всего за почти 180 лет на погосте упокоились более 80 ты-
сяч человек. Он занимал территорию от Трифоновской ули-
цы до нынешнего 1-го проезда Марьиной Рощи. Сегодня на 
этом месте парк «Фестивальный», Сущёвский Вал и моло-
дёжный центр «Планета КВН». Но священники помнят о лю-
дях, могилы которых были уничтожены и преданы забвению.

Карта Лазаревского кладбища, 1910 год

Дом, в котором жила семья 
священника Николая Скворцова

Мария Достоевская
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Н
еобычная книга вы-
шла в издательстве 
«Даниловский благо-
вестник». Оригинален 
уже сам её автор. Это 
иеромонах Симеон 

(Мазаев), который служит сейчас 
настоятелем строящегося дере-
венского храма в Красногорском 
районе Подмосковья. 

Философ, капитан, монах
А раньше он служил в МВД, дослу-

жился до капитана. Но при этом ещё 
и философ, и преподаватель Москов-
ской духовной академии, и популяр-
ный телепроповедник. А называется 
его книга — «Мужская философия. 
Быть настоящим мужчиной». 

Неожиданная тема для монаха? 
Нет, вполне логичная. Ведь он ещё в 
МГУ защитил диссертацию «Тема му-
жества в философии: онтологиче-
ский аспект». Теперь аспект скорее 
богословский. А мотивация — впол-
не прагматическая. Она возникла из 
практики нынешней преподаватель-
ской работы отца Симеона.

— Я писал свою книгу для студен-
тов духовных школ, — рассказыва-
ет он. — Как к священнику, ко мне 
часто обращаются студенты акаде-
мии, которые просят совета в вопро-
сах общения с прекрасным полом. И 
я задумался: почему им, очень пра-
вильным в нравственном отноше-
нии людям, так трудно выстраивать 

отношения с девушками? Для меня 
важны мои студенты, я озабочен их 
будущим. Мой студент, если он се-
рьёзно собирается стать священни-
ком, может жениться только один 
раз. Ему жизненно необходимо не 
пробудить на время интерес к себе 
какой-нибудь девушки, а влюбить её 
в себя навсегда.

Чем восхитить женщину
Однако тут, по наблюдениям отца 

Симеона, есть большие проблемы. И 
не только у будущих священников. 
Он пришёл к выводу о нарастающем 
дефиците мужественности в совре-
менном обществе. Впрочем, и с жен-
ственностью, судя по всему, ситуация 
не лучше, хотя это тема уже для дру-
гой книги. Что же касается мужчин, 
то для них у автора есть много рецеп-
тов. От философских до вполне кон-
кретных, иногда парадоксальных. 

— Для того чтобы на вас был на-
правлен восхищённый взгляд жен-
щины, — советовал отец Симеон 
своим студентам, — ваш взгляд дол-
жен быть направлен не на женщину, 
а на Небо или вдаль за горизонт. Вы 
должны быть людьми пути и цели, и 
только в этом случае женщины будут 
чувствовать вашу увлечённость, по-
нимать, что в вашей жизни есть дей-
ствительно нечто важное, значитель-
но более важное, чем она.

Книга, конечно, не сборник рецеп-
тов. Её главная проблема погружена 

в огромный контекст размышлений 
о жизни и смерти, о чуде и вечности, 
о комплексах и талантах. Приведено 
множество житейских примеров и 
необычных историй, а также мыслей 
и мнений разнообразных авторов — 
от Платона, Конфуция и Гёте до До-
стоевского, Булгакова и Экзюпери.

Как говорит сам автор, он предла-
гает читателю некую карту местно-
сти: 

— Полагаю, что всякий человек, 
который отправляется в житейское 
плавание во время бури, должен 

иметь под рукой карту морей и про-
ливов, тогда он сможет увереннее 
ориентироваться в бурных житей-
ских водах.

«Сказал безумец 
в сердце своём»

Одна из важных мыслей отца Си-
меона о том, как опасно в нынеш-
нем мире размывание самих поня-
тий мужества и женственности. Он 
убеждён, что речь должна идти не о 
равенстве или неравенстве полов, а 
о несоизмеримости полов. То есть 
мужчина всегда должен оставать-
ся мужчиной, а женщина — женщи-
ной. Они — принципиально разные. 
В этом суть, тайна и чудо человече-
ского существования.

Однако в мире сегодня всё чаще 
исходят из других принципов. 
«Люди среднего рода», однополые 
браки, гей-парады и прочее превра-
щаются из экзотики в законодатель-

ные нормы. И отгородиться от этого 
не так просто.

— Стойкое ощущение сумасшед-
шего дома становится всё сильнее, 
— сказал об этом при обсуждении 
книги главный редактор издатель-
ства Данилова монастыря Влади-
мир Малягин. — Впрочем, всё идёт, 
как сказано в Священном Писании: 
«Сказал безумец в сердце своём: нет 
Бога». Как только человек сказал, что 
Бога нет, сумасшедший дом — и, хуже 
того, ад — начал потихоньку выпол-
зать из подземелья на свет Божий. 
Мужество нужно нам, чтобы оста-
ваться людьми.

В монастыре сочли, что темы, под-
нятые в книге, сегодня очень важны 
для нашего общества. Наместник 
обители архимандрит Алексий (По-
ликарпов) поддержал идею о том, 
чтобы создать целый цикл изданий 
по этой проблематике. Решили при-
влечь к данному проекту крупных 
богословов, мыслителей из разных 
сфер общественной жизни, в том 
числе таких, например, как извест-
ный политолог Сергей Михеев. 

Уже начинается работа над сле-
дующим изданием нового проекта. 
Книга будет называться «Мужчина и 
женщина. Гендерное равенство или 
соработничество в духе?».

Валерий КОНОВАЛОВ

Как мужчине и женщине 
остаться самими собой
В Даниловом монастыре начинают важный 
для нашего общества издательский проект

Ад начал 
потихоньку 
выползать 
из подземелья 
на свет Божий

Отец Симеон 
у своего будущего 

храма в деревне 
Бузланово

Са
йт

 «
П

ри
хо

ж
ан

ин
»
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Из запасников 
в центр внимания

Недавно Третьяковская га-
лерея изменила привычную 
экспозицию зала №36, посвя-
щённого творчеству Виктора 
Васнецова. Впервые за долгие 
годы сюда вернулась картина 
«Сирин и Алконост. Песнь ра-
дости и печали». Прежде по-
лотно традиционно храни-
лось в запасниках музея, а те-
перь оказалось в центре вни-
мания посетителей. 

Выставка этой одной кар-
тины не случайно органи-
зована в преддверии 170-ле-
тия со дня рождения замеча-
тельного русского живопис-
ца и 100-летия со дня гибели 
великой княгини Елизаветы 
Фёдоровны. Этих людей свя-
зывали личная дружба и глу-
бокая православная вера.

Именно поэтому так важ-
но, что показ полотна сопро-

вождается большой мульти-
медийной программой. Мно-
гие документы, эскизы, ри-
сунки, фотографии и другие 
экспонаты раскрывают исто-
рию взаимоотношений зна-
менитого художника и свя-
той княгини. 

Спас перед глазами
Знакомство Васнецова с 

Елизаветой Фёдоровной и 
её мужем, великим князем 
 Сергеем Александровичем, 
братом императора Алексан-
дра III, произошло в 1893 году. 
После этого художник не раз 
бывал в гостях у великокня-
жеской четы, дарил рисунки, 
акварели, изготовленные по 
его эскизам киоты для икон. 
Жертвовал он свои работы 
великой княгине и на благо-
творительные нужды. 

В 1894 году Елизавета Фё-
доровна дарит мужу на Рож-
дество приобретённую у Ва-

снецова работу «Спас Неру-
котворный». Великий князь 
размещает её в своём кабине-
те таким образом, чтобы лик 
Спасителя постоянно был пе-
ред глазами. 

Год спустя кабинет уже са-
мой Елизаветы Фёдоровны 
украсила вышитая по рисунку 
Васнецова хоругвь с изобра-
жением вещей птицы — по-
дарок дам — организаторов 
благотворительного базара, 
проведённого великой кня-
гиней. Когда мастер по тому 
же эскизу напишет «Птицу Га-

маюн», она тоже поселится в 
доме великокняжеской четы. 

Пророческая тема трагиз-
ма грядущего ХХ века про-
должится в большом полотне 
«Сирин и Алконост». В твор-
честве Васнецова оно займёт 
особое место и отнюдь не 
случайно вдохновит юного 
Александра Блока на стихо-
творение «Сирин и Алконост. 
Птицы радости и печали».

Посланцы райского 
сада

Сирин и Алконост утвер-
дились в русской культуре и в 
православном сознании как 
райские божественные пти-
цы. Но пришли они к нам от 
своих прототипов в древне-
греческой мифологии. Имя 
Сирин восходит к Сирене. 
Есть свой прообраз и у Алко-
носта. По давним версиям, их 
пение зачаровывало людей, 
но, даже обещая блаженство, 
коварные птицы могли погу-
бить человека. 

Однако на протяжении 
веков трактовки этих обра-
зов меняли смыслы и оттен-
ки. Всё чаще и основатель-
нее две птицы появляются в 
райской обстановке, вписы-
ваются в народные представ-
ления о садах блаженства. С 
каждой из этих птиц связа-
ны разные фольклорные и 
художественные сюжеты. Но 
Васнецов творит собствен-
ную версию: он их противо-
поставляет. У него одна пти-
ца — символ радости, надеж-
ды, устремлённости в райское 
будущее. Другая — тоскующая 
душа, оплакивающая потерю 
рая. И в этом подходе отража-
ется ощущение времени, в ко-
тором жили и сам художник, 

и его друзья из высшего света.
Законченная в январе 1896 

года картина уже через два 
дня доставляется в дом  Сергея 
Александровича. Он пишет в 
дневнике: «Прелесть — пове-
сил в кабинете. Жена заходи-
ла смотреть». Елизавета Фё-
доровна полюбила произ-
ведение сразу, возможно, не 
находя в нём пока какого-то 
пророческого смысла. 

Последний дар — 
поклонный крест

А в 1905 году муж Елиза-
веты Фёдоровны великий 
князь Сергей Александрович 
погибает от рук террориста. 
В память о погибшем Васне-
цов создаёт эскиз для покро-
ва на его гробницу с изобра-
жением Спаса Нерукотвор-
ного, который вышивается 
затем в московских мона-
стырях. Художник выполня-
ет проектные работы для по-
клонного креста на месте ги-
бели великого князя в Крем-
ле. За этот труд Елизавета 
Фёдоровна выразила Викто-
ру Михайловичу особую бла-
годарность.

После смерти мужа Елиза-
вета Фёдоровна продолжи-
ла своё служение Господу в 
основанной ею Марфо-Ма-
риинской обители. Но пре-
жде чем оставить светскую 
жизнь, она передала художе-
ственные произведения из 
семейной коллекции в му-
зеи России. Полотно «Сирин 
и Алконост. Песнь радости и 
печали» было подарено Тре-
тьяковской галерее. Его де-
монстрация продлится до 
1 марта 2018 года.

Елена Литовченко
Фото автора

Прежде чем 
оставить 
светскую 
жизнь, 
Елизавета 
Фёдоровна 
передала 
картину 
в музей  

Райские 
птицы 
для святой 
княгини

                                          КУЛЬТУРА

Виктор Васнецов

Елизавета Фёдоровна и Сергей 
Александрович Романовы

«Сирин и Алконост» временно 
поселились в зале В.Васнецова

Электронную  
версию 
читайте на сайте

www.krestVmost.ru

Читайте «КМ» 
в соцсетях: 

facebook.com 
krestovskymost
vk.com 
krestovskymost

Отмечайте понравившиеся 
публикации, делитесь, 
комментируйте

Газета распространяется бесплатно 
в монастырях, храмах и часовнях Мо-
сквы и Московской области, Пскова, Ка-
луги, Сергиева Посада, других россий-
ских городов, а также в русских право-
славных храмах Австрии, Италии, Гер-
мании, Франции, Венгрии. В том числе 
газета поступает в храм Христа Спаси-
теля, Елоховский храм, Данилов, Сре-

тенский, Новоспасский и другие мона-
стыри, в московский Душепопечитель-
ский православный центр св. прав. 
 Иоанна Кронштадтского на Крутицком 
подворье. Её доставляют в Госдуму, 
в Совет Федерации РФ и Обществен-
ную палату России, а также в районные 
управы и центры социального обслужи-
вания, в медицинские учреждения, тор-

говые центры, следственные изоляторы. 
Полный список адресов распростране-
ния газеты указан на сайте www.krest-
most.ru. 

Если вы хотите принять участие в рас-
пространении газеты в своём доме или на 
месте вашей работы, обращайтесь в ре-
дакцию по тел. (495) 681-3970, ул. Конён-
кова, 15, корп. 1. E-mail: krest@zbulvar.ru.

Где можно найти газету «Крестовский мост»

В Третьяковке можно увидеть 
картину, связавшую судьбы 
художника Васнецова 
и великокняжеской четы
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10 куполов 
Преображенского 
собора

В 1929 году русские имми-
гранты — среди них офицеры 
Белой армии и казаки — ор-
ганизовали переезд из Харби-
на протоиерея Николая Ки-
кловича. Сначала он служил 
во временном помещении, а 
в 1937 году прихожане на по-
жертвования купили и отре-
ставрировали церковь. Храм 
освятили в честь Преображе-
ния Господня.

— Большой наплыв эми-
грантов — беженцев из Ев-
ропы и с Дальнего Востока 
— наблюдался после Второй 
мировой войны, — рассказы-
вает настоятель собора про-
топресвитер Александр Ле-
бедев. — Тогда при храме со-
здали русскую школу, в кото-
рой я учился в начале 1950-х. 
Так что с этим приходом я 
связан уже 63 года, а священ-
ником здесь служу 35 лет. 
Помню, что старая эмигра-
ция, приехавшая после Пер-
вой мировой войны, не до-
веряла прибывшим из СССР 
после Второй мировой. Но 
отец моей матушки Арсений 
Васильевич Ромашко, хотя 
и был из новой эмиграции, 
смог это недоверие рассе-
ять, и его выбрали старостой 
прихода. 

Вскоре после войны при-
ход взялся за постройку боль-
шого собора. Деньги собира-
ли почти 30 лет. Когда поло-
вина работ была завершена, 
в храме начались богослуже-
ния. Он ещё стоял без купо-
лов, и местное население не 
всегда понимало, какой де-
номинации он принадлежит. 

Ныне собор украшают 10 ку-
полов.

Кроме русских, в приходе 
есть греки, сербы, румыны и 
американцы, перешедшие в 
православие из других кон-
фессий. Служат в Преобра-
женском храме в основном 
на церковнославянском, ан-
глийский почти не употреб-
ляют. Желающие молиться 
по-английски могут поехать 
в соседние церкви — Покров-
скую или в Свято-Богородиц-
кую, где литургии ведутся на 
двух языках. 

Церковь 
с «советским 
священником» 

В центре Голливуда, рядом с 
«Аллеей славы» актёров и му-
зыкантов, стоит Покровский 
храм. Основание приходу 
было положено летом 1952 
года. Поначалу служили в не-
большом помещении, но в се-
редине 1960-х число прихо-
жан увеличилось, и тогда на-
шли подходящее здание — 
бывший старокатолический 
костёл. Великое освящение 
отремонтированного храма 
состоялось в июле 1965 года. 
Тут же устроили воскресную 
школу, культурно-образова-
тельный центр с большим за-
лом. 

Нынешний настоятель По-
кровского храма протоиерей 
Виктор Цешковский служит 
у престола Божия уже 36 лет. 

Начинал он в СССР, поэтому 
его называют иногда «совет-
ским священником». Он не 
обижается: 

— Советский священник 
— особый священник, по-
этому название это я не вос-
принимаю как оскорбление. 
В брежневские времена ба-
тюшки обладали особыми 
умениями. Надо было обхи-
трить уполномоченного по 
делам религий, чтобы тот пи-
сал в отчётах, что на его тер-
ритории «всё спокойно». Цер-
ковь мы сохраняли всеми си-
лами, чтобы пережить «тихие 
гонения». 

Отец Виктор в храме с дет-
ства. В семье его родителей 
все пятеро сыновей стали свя-
щенниками, служили в Крым-
ской и Днепропетровской 
епархиях. Потом отца Вик-
тора направили за границу: в 
Швецию, оттуда в Сан-Фран-
циско, затем в Нью-Йорк. По-
сле воссоединения церквей, 
в 2007 году, ему предложили 
служить в Русской Зарубеж-
ной Церкви.

— В Голливуде течёт своя 
православная жизнь, — рас-
сказывает он. — Наши при-
хожане — артисты, режиссё-
ры, спортсмены, творческая 
интеллигенция, приезжие из 
бывшего Советского Союза. 
По воскресеньям служим две 
литургии: на английском и на 
славянском. Причащаются до 
200 человек.

Храм, в который 
ходят звёзды 

— Если на церковной ав-
тостоянке в будний день 
много машин, значит, ря-
дом снимается фильм: ки-
ношники часто арендуют 
нашу парковку, — говорит 
настоятель храма Пресвя-
той Богородицы протоие-
рей Назарий Полатайко. — 
У нас самый что ни на есть 
голливудский храм. К нам 
часто приходят кинозвёз-
ды, и это не вызывает ажио-
тажа. К ним никто не бежит 
за автографом: прихожане 
привыкли и понимают, что 
здесь надо молиться.

Приход основали в 1923 
году русские иммигранты, 
посвятили его Божией Мате-
ри. Местными прихожанами 
были графы Голицыны и Вол-
конские, композитор Сергей 
Рахманинов, американская 
актриса Натали Вуд и наши 
соотечественники из кино- и 
телеиндустрии. В храме есть 
икона, принадлежавшая Рах-

манинову. В церковном зале 
— его рояль, который и сей-
час используется на концер-
тах церковной и хоровой му-
зыки. 

— Настоятель должен знать 
как минимум два языка, — 
объясняет отец Назарий. — 
Ведь среди прихожан есть 
люди, которые не знают рус-
ского, а есть те, кто слабо гово-
рит по-английски, — это при-
ехавшие работать украинцы, 
молдаване. Когда я сюда впер-
вые приехал, то сразу оценил 
этот храм-красавец. Его дела-
ли с любовью и со вкусом. Он 
пахнет древностью, пропитан 
молитвой и опытом. Один из 
моих предшественников ска-
зал, что «здесь ладан словно 
сочится из стен». 

Татьяна Веселкина
Фото автора

Русская молитва 
в Голливуде

В храм часто приходят 
знаменитые актёры, 
но прихожане не спешат к ним 
за автографами

Полную версию 
читайте
на сайте

В центре мировой киноиндустрии течёт своя православная жизнь

Преображенский собор

В Покровском соборе

Православная служ-
ба «Милосердие» пригла-
шает принять участие в 
акции «Дари радость на 
Рождество». Вы можете 
сделать подарок больным 
детям, одиноким инвали-
дам, многодетным семьям, 
бездомным. В течение де-
кабря на сайте акции dari.
miloserdie.ru можно вы-
брать подарок для нужда-
ющихся. 

Например, одиннадца-
тилетнему Антону из Свя-
то-Софийского социаль-
ного дома для детей с тя-
жёлыми нарушениями 
развития нужен специаль-
ный бескаркасный пуфик, 
а для одинокой Светланы 
Анатольевны, которая бо-
рется с онкологическим 
заболеванием, лучшим по-
дарком стал бы набор пря-
жи и спиц.

В Москве пункт сбо-
ра подарков действует на 
специальной площадке 
«Милосердие ZONE» в тор-
говой галерее «Монарх» 
по адресу: Ленинградский 
просп., 31а, стр. 1, 3-й этаж. 
График работы: по будням 
с 10.00 до 20.00, по выход-
ным с 12.00 до 18.00.

Поддержать акцию 
можно и по телефону, для 
этого нужно отправить 
СМС со словом «Рожде-
ство» и суммой пожертво-
вания на номер 3434, на-
пример: Рождество 200. 
Ваши средства будут на-
правлены на покупку по-
дарков.

Юрий МИХАЙЛОВ               

Д О Б Р О Е  Д Е Л О

Подари 
радость 
на Рождество

Л
ос-Анджелес — 
это не только сту-
дии и кинозвёзды, 
но и христианские 
приходы. Один из 

здешних храмов построили в 
1920-х годах для съёмок кар-
тины на тему русской исто-
рии. Потом киношники уеха-
ли, а церковь осталась и была 
подарена приходу. У храма 
Пресвятой Богородицы и се-
годня, спустя почти 100 лет, 
киношники арендуют парков-
ку. 

Всего же в Лос-Анджеле-
се три русских православ-
ных храма. Их настоятели раз-
личаются и по возрасту, и 
по времени переезда в США. 
Начнём с самого старшего.

Читайте «КМ» 
в соцсетях: 

facebook.com 
krestovskymost
vk.com 
krestovskymost

Отмечайте 
понравившиеся 
публикации, 
делитесь, комментируйте
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               ПРАВОСЛАВНЫЙ ИНТЕРНЕТ

Дурная слава 
волжского городка

Этот телевизионный сю-
жет, наделавший в своё время 
немало шума, мы снимали зи-
мой 2005 года. Помню, тогда 
в прессе спорили, совместим 
ли рок с верой, можно ли ис-
пользовать музыку в миссио-
нерских целях...

— Для нас эта музыка — 
пройденный этап, — при-
знался протоиерей Андрей 
Лазарев. — Мы давно сдела-
ли главный в жизни выбор. 
А многие наши друзья, к со-
жалению, не дожили до се-
годняшнего дня: погибли от 
вина, от наркотиков. И так 
сложилось, что сегодня нам 
приходится заниматься реа-
билитацией наркозависи-

мых и помощью их близким.
Отец Андрей служит в го-

роде Кимры. В начале 2000-х, 
когда мы с ним познакоми-
лись, это место называли ма-
лой столицей российского 
наркобизнеса. Расположив-
шийся неподалёку богатый 
цыганский табор несколько 
десятилетий отравлял нарко-
тиками не только Тверскую 
область, но и сбывал их при-
езжим из Москвы и Подмо-
сковья.

Местные жители бились с 
наркоторговцами за жизни 
своих детей, но всё без толку 
— у преступников была влия-
тельная защита: их задержи-
вали и вскоре отпускали. По-
теряв надежду на местную 
власть, кимряки отправили 

своего священника отца Ан-
дрея Лазарева за помощью в 
Москву.

«Бери съёмочную 
группу — и дуй 
в командировку!»

Шёл 2002 год. Не имея в 
столице знакомств и связей, 
батюшка приехал в Останки-
но и просто пошёл к телецен-
тру. Дальше проходной отца 
Андрея не пустили, но под-
сказали ему телефон нашей 
редакции на тогдашнем теле-
канале «Московия».

В тот день моя группа вер-
нулась со съёмок раньше дру-
гих. Звонок незнакомого свя-
щенника, который терпели-
во ожидал встречи на про-
ходной, быстро перевели на 

нашего генерального дирек-
тора. Выслушав отца Андрея, 
шеф обратился ко мне:

— Сходи прямо сейчас к 
нему и разберись. Если всё 
так серьёзно, бери съёмоч-
ную группу — и дуй в коман-
дировку!

Так мы познакомились с от-
цом Андреем Лазаревым.

А потом были война с нар-
которговцами и их покрови-
телями, регулярные коман-
дировки в Кимры и Тверь, де-
сятки репортажей. Так слу-
чилось, что первый же наш 
сюжет в воскресном эфи-
ре увидел генеральный про-
курор России. Репортаж вы-
звал эффект разорвавшейся 
бомбы... На следующий день 
в Тверскую область нагряну-
ла проверка из Генпрокурату-
ры. Цыганский табор как сле-
дует перетряхнули. Через ка-
кое-то время посыпались со 
своих должностей высокие 
чины не только в Кимрах, но 
и в самой Твери.

Но это было только на-
чало. Впереди предстояли 
годы борьбы за жизни кимр-
ских подростков — горест-
ной борьбы с переменным 
успехом. Проблема волж-
ского городка вышла на об-
щероссийский уровень. И 
роль ударного бронепоез-
да в бою с наркобизнесом 
взяла на себя Православная 
Церковь.

Каковы в глубинке 
лимузины

А в 2005 году в моей жиз-
ни произошло новое важное 
знакомство — со священ-
ником Александром Бахва-
ловым. Тогда отец Андрей 
предложил съездить в город 
Удомлю, где в одном из хра-
мов служил друг его юно-
сти — отец Александр. Оба 
они — бывшие рок-музыкан-
ты, играли в одной группе. У 
Андрея была своя студия зву-
козаписи. В те годы они вос-
принимали рок-музыку как 

протест, вызов лицемерию и 
фальши.

Мы приехали со съёмочной 
группой программы «Русский 
взгляд». Предложили священ-
никам вспомнить молодость: 
сыграть на электрогитарах. 
Так был снят задорный те-
лерепортаж. Он запомнился 
многим. Даже люди, крити-
чески настроенные к Церкви, 
услышав легендарную ком-
позицию Smoke on the Water 
группы Deep Purple в испол-
нении русских батюшек, за-
улыбались, помягчели. 

После этого меньше стало 
досужих разговоров о «попах 
на «Мерседесах». Тем более 
что в глубинке автомобиль 
священнику действительно 
необходим. Регулярные по-
ездки в епархию, по отдалён-
ным сёлам и деревням...

У отца Андрея был допо-
топный «Вольво» 1970-х го-
дов. Ездил он крайне медлен-
но, но всё же ездил! А отец 
Александр Бахвалов, в про-
шлом автогонщик, передви-
гался на «Оке», которую в шут-
ку называл своим «Ленд Рове-
ром». На ремонт этого кро-
хотного «лимузина» батюшка 
тратил последние деньги.

— Однажды случилось 
так, что я протаранил МАЗ — 
фуру, которая везла 22 тонны 
маргарина! — с юмором вспо-
минал он. — В лобовую ата-
ку... Слава Богу, все остались 
живы, только синяками отде-
лались. Значит, наша «окуш-
ка» всё-таки хороша! Зря её 
называют «капсулой смерт-
ника».

Большое горе 
и большая радость

И ещё один эпизод: в 2006 
году отец Александр, сам того 

не ведая, повлиял на мою 
судьбу.

Апрель, воскресное утро, 
первый день Пасхи. Раздаёт-
ся звонок на мобильный.

— Христос воскресе! — в 
трубке знакомый голос ба-
тюшки. — Извини, что поме-
шал тебе праздновать. У нас 
тут беда, очень нужна по-
мощь...

Оказалось, в одном из по-
сёлков Тверской области по-
гиб в автокатастрофе много-
детный священник. Остались 
вдова и 12 детей.

— Есть опасность, что их 
теперь заберут в детский 
дом, — подытожил отец Алек-
сандр. — Нужно бы сделать 
репортаж, чтобы люди узна-
ли. Вдруг кто-нибудь поможет 
сохранить семью... 

Через полчаса в «Остан-
кино» стали снаряжать съё-
мочную группу. Наш репор-
таж с похорон многодетно-
го батюшки вызвал сильный 
резонанс: люди откликну-
лись, начали перечислять 
пожертвования. Помощь 
приходила даже из-за рубе-
жа. Зрители просили нас не 
оставлять эту тему, делать 
новые сюжеты. Наша съё-
мочная группа регулярно 
навещала осиротевшую се-
мью, привозила собранные 
средства, одежду, игрушки, 
велосипеды...

А через несколько лет одна 
из дочерей погибшего ба-
тюшки стала моей женой.

Наверное, в этом и есть не-
постижимый Промысел Бо-
жий. И хард-рок здесь уже ни 
при чём.

Полностью читайте 
материал на православном 

сайте rublev.com

Хард-рок, судьба 
и Божий промысел
Удивительные истории из жизни двух протоиереев и их друзей

Роль ударного бронепоезда 
в бою с наркобизнесом взяла 
на себя Православная Церковь

О
ни давно не виделись, а уж не 
играли целую вечность. И толь-
ко по просьбе тележурналистов 
взяли гитары. Жалуются, что 
пальцы отвыкли и сноровка уже 

не та. Бывшие рок-музыканты, а ныне свя-
щенники — 20 лет спустя. Подключают про-
вода, пробуют аккорды. Как сложились их 
судьбы и чем они живут сейчас? Об этом 
на сайте rublev.com рассказал Александр Егорцев, 
известный православный тележурналист.

Отец Андрей и отец Александр снова взяли в руки гитары
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З
имой сюда приез-
жают десятки ты-
сяч туристов. Ле-
том меньше, хотя 
Великий Устюг до-

стоин поездки в любой се-
зон. Чего стоит один толь-
ко Троице-Гледенский мона-
стырь с уникальным интерье-
ром в стиле барокко! Самое 
разум ное — заранее соста-
вить план вашего маршрута.  

Ганзейский купец 
стал блаженным

Пассажирские поезда из 
Москвы сюда не ходят, толь-
ко туристические в новогод-
ние праздники. Многие па-
ломники сначала добираются 
в Котлас или в Вологду, а отту-
да едут на автобусе. С первого 
же дня понимаешь: Великий 
Устюг духовно возрождается, 
и не только благодаря «про-
писавшемуся» здесь сказоч-
ному персонажу.

Самая старая часть горо-
да — Соборное дворище с 
Успенским собором, постро-
енным в XVII веке. Город тог-
да был центром крупного уез-
да и бурно развивался благо-
даря торговле: Русь ещё не 
имела выхода к Балтийскому 
морю, и все товары шли через 
Север. Из-за этого Устюг (бук-
вально — место, где находит-
ся устье реки Юг) и прозвали 
Великим. При царе Алексее 
Михайловиче здесь возвели 
первые каменные церкви, в 
том числе храм Вознесения 
и Михайло-Архангельский 
собор.

Когда будете на Соборном 
дворище, обязательно посе-
тите храм Прокопия Правед-
ного. Это особо чтимый на 
Устюжской земле святой. Не-
мец по происхождению, со-
стоятельный ганзейский ку-
пец, он прибыл торговать, 
но, увидев храмы, побывав на 
богослужении, принял пра-
вославие и остался в Святой 

Руси, избрав один из трудней-
ших подвигов — юродство 
Христа ради. Его житие хо-
рошо представлено на иконе 
с 40 клеймами по периметру, 
которая хранится в здешнем 
музее. Тут и читать не надо: 
все деяния наглядны, как на 
картинках для детей.

В чём соревновались 
богатые торговцы

В 1970-х годах специали-
сты сделали доброе дело: про-
вели реставрацию десятка 
местных иконостасов. Музей-
щики до сих пор с ностальги-
ей вспоминают тот советский 
период, открывший красоту 
церковных интерьеров. А по 
чьей же инициативе когда-то 
в городе строились богато 
украшенные храмы?

Ответ находим в церкви 

Вознесения, где сегодня ра-
ботает Музей древнерусского 
искусства. Город к XVIII веку 
стал богатым, купеческим, и 
каждый преуспевающий тор-
говец хотел отличиться, оста-
вить о себе память. Отсюда и 
позолота, и оклады из драго-
ценных металлов… И память. 
До сих пор знатоки говорят: 
«Это строгановская роспись, 
это вклад купцов Аленевых, 
а это Афанасий Гусельни-
ков». В наши дни на Вологод-
ской земле тоже есть богатые 
люди, но пока они больше ув-
лечены строительством вы-
соток, и это наводит на груст-
ные размышления.

Скульптуры ангелов, 
головки херувимов

Если же вы приедете в го-
род летом, то сможете побы-

вать в Троице-Гледенском мо-
настыре, доступном для по-
сетителей лишь в тёплое вре-
мя года. Здесь вам откроется 
сказочная красота: позоло-
ченный иконостас — искус-
нейшее творение мастеров 
XVIII века, резчиков Николая 
и Тимофея Богдановых. Уди-
вительно, что дерево под по-
золотой за прошедшие сто-
летия не потрескалось. К со-
жалению, многие технологии 
того времени утрачены, как и 
имена авторов работ.

Скульптуры ангелов, го-
ловки херувимов настоль-
ко органично сочетают-
ся с резьбой и иконописью, 

что, кажется, вот-вот сойдут 
в пространство храма. Здесь 
же есть образцы православ-
ной скульптуры. Это редкое, 
необычное для Руси явление 
не всегда находило понима-
ние. Из Москвы когда-то зву-
чали строгие предписания 
прекратить изготовление 
«идолов», убрать их из церк-
вей, но удалённость от столи-
цы позволила мастерам реа-
лизовать свои творческие 
умения.

В главном храме обители 
— соборе Святой Живона-
чальной Троицы — можно по-
бывать на богослужении. Но 
приезжать надо на Троицу: 

только в этот праздник здесь 
проводится служба. Каждое 
лето монастырь посещают 
несколько тысяч паломников. 
Он пока недействующий, но 
здесь создано Архиерейское 
подворье.

Северная чернь 
на вес золота

В Великом Устюге, как ни 
в каком другом городе, мож-
но наглядно, на замечатель-
ных примерах проследить 
историю развития русско-
го иконостаса и церковно-
го убранства в целом. По-
мимо привычных нам кар-
касных иконостасов, здесь 
можно увидеть и расписные 
тябловые — от слова «тябло» 
с ударением на втором сло-
ге, означающего деревянный 
брус алтарной преграды, на 
котором плотно, одна к дру-
гой, ставились иконы. Опи-
сывать эту структуру сложно, 
смотреть надо. Скажу только 
одно: очень красиво!

Мастера по дереву и ме-
таллу в Великом Устюге были 
превосходные. Кстати, и се-
годня здесь работает пред-
приятие народного промыс-
ла «Северная чернь». Черне-
ние серебром в прошлые века 
было очень популярно, изде-
лия, изготовленные таким 
способом, ценились в Рос-
сии и за рубежом буквально 
на вес золота. В магазине при 
заводе можно купить сере-
бряный крестик, икону, при-
чём все эти предметы освяща-
ет местный батюшка.

А для тех, у кого есть ма-
ленькие дети или внуки, под-
скажу, что в местном почто-
вом отделении под названием 
«Почта Деда Мороза» можно 
помочь сказочному персона-
жу отправить ребёнку письмо 
с поздравлением. Пусть дети 
порадуются добрым чудесам.

Юрий Красавин
Фото автора

Из Москвы приказывали убрать 
«идолов», но удалённость 
от столицы позволила местным 
резчикам проявить свой талант

Не только 
родина 
Деда Мороза
Какие святыни можно открыть для себя в Великом Устюге 

Вечерний вид на Соборное дворище 

«Кружевной» иконостас 
в Троице-Гледенском монастыре

Деревянная «Пьета» 
русских умельцев

Приём рекламы 
в газету 

«Крестовский 
мост»

(495) 782-8212
(многоканальный)
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